
ШУБЫ 
ПРИГОВОРИЛИ 
К СОЖЖЕНИЮ
Очень показательный случай произошел в 

Томске — там судебные приставы сожгли 53 шубы 
из овчины, мутона, норки и кролика. Шубы эти были 
изъяты сотрудниками полиции в магазинах Томска 
и Кемерова по причине неправильной маркировки. 
Приговор незаконному товару общей стоимостью 
более 1,3 млн рублей вынес суд, пояснив, что дан-
ные меховые изделия отечественного производ-
ства не были зарегистрированы в государственном 
информационном ресурсе маркировки. 

Первое изумление, вызванное такой ново-
стью, сменяется негодованием. В стране, где, по 
официальным данным, 14% населения живет за 
чертой бедности (по неофициальным эта цифра 
намного выше) — хороший, качественный товар, 
конфискованный у производителей, неправильно 
оформивших бумаги, сжигается в печи? Когда уни-
чтожалась незаконная продуктовая «санкционка», 
нам хотя бы пудрили мозги тем, что ее нельзя 
передавать детдомам, богадельням и прочим 
неимущим из-за того, что в отсутствие документов 
еда эта может оказаться опасной для здоровья. 

Но шубы-то почему? 
Некоторые сразу предположили, что на самом 

деле предприимчивые судьи и приставы не уни-
чтожили добро, а по-тихому поделили между со-
бой. Ох, лучше б это было именно так: воровством 
у нас никого не удивишь, а в таком нарушении 
закона проглядываются хоть какие-то понятные 
человеческие мотивы. Да и норки-кролики, шкурки 
которых пошли на эти шубы, 
по крайней мере умерли бы 
не напрасно. 
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РОССИЯ, ЗАБЕИ!
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 КРИШТИАНУ РОНАЛДУ известен не толь-
ко как один из лучших футболистов в мире, но 
и как международный плейбой. «МК-Бульвар» 
вспомнил самый громкий роман Криштиану 
и собрал скандальные лав-стори российских 
футболистов.

 СЕРГЕЙ СТЕПИН далеко не всегда получа-
ет главные роли, но является одним из самых 
узнаваемых актеров. «МК-Бульвар» встретился с 
Сергеем и обсудил пользу поздней популярности, 
актерские задатки сына и образы негодяев.

 А ТАКЖЕ: Любовь Аксенова выдержала испыта-
ние едой, Михаил Ефремов вывел в свет взрослую 
дочь, Александр Стриженов показал внука, певица 
Варвара увлеклась боксом и многое другое.
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ДО ПРАЗДНИКА «МК» 
«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ» 
ОСТАЛОСЬ  2  ДНЯ 

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

КАК РОССИЯНАМ 
СЭКОНОМИТЬ  
НА НАЛОГАХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 

доктор экономических 
наук, профессор
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Мы дождались. Восемь лет назад ка-
залось, что впереди вечность и футболь-
ный праздник для нас, конечно, наступит, 
но как будто в другой жизни, в другой ре-
альности. Но реальность оказалась на-
шей, не параллельной. И жизнь — вот она! 

Хватай, погружайся в то, чего ждут мил-
лионы людей по всему миру. Он рядом, по 
соседству — чемпионат мира по футболу, 
или, если предельно официально, Кубок 
мира ФИФА. В четверг, 14 июня, на стадио-
не «Лужники» все начнется с церемонии 

открытия, а уже затем на поле главной 
арены страны выйдут сборные России и 
Саудовской Аравии. Как это будет, узнавал 
корреспондент «МК».

Читайте 7-ю стр.

РОДИНА, МАТЧ ЗОВЕТ Сегодня в 17.30  
в России откроется 
21-й чемпионат 
мира по футболу

100 рублей за литр бензина — невозможно и 
исключено. Правительство не допустит резкого 
скачка цен на моторное топливо, заявил вице-
премьер Дмитрий Козак в ходе селекторного 
совещания с главами регионов. По его словам, 
у кабмина достаточно возможностей, чтобы 
охладить нефтяной рынок, который лихорадит 
последние месяцы. По мнению независимых 
экспертов, исправить ситуацию могло бы рас-
ширение объемов продажи топлива на бирже 
для мелких участников рынка. Но пока прави-
тельство не готово к радикальным шагам. 
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СПАСИБО,  
ЧТО НЕ 100!

Цены на бензин 
продолжают расти вопреки 

усилиям правительства 

Станислав Черчесов  
проводит тренировку 
сборной России.

Не любите толпу, кричащую, ярко 
одетую и говорящую на всех языках 
сразу? Тогда, пожалуй, в центр Москвы 
вам в эти дни ездить не надо. Как ми-
нимум не надо ходить на Красную и 
Манежную площади: перед началом 
чемпионата мира по футболу они пре-
вратились в огромную фан-зону. Каж-
дый второй прохожий — в националь-
ной «болельщицкой» одежде, каждый 

третий — с флагом какой-либо страны, 
каждый пятый — в вычурном националь-
ном костюме. И почти все — с висящими 
на шее Fan ID (карточками болельщика, 
дающими право бесплатного проезда 
на общественном транспорте столицы). 
Большинство говорит по-английски — 
хотя некоторые с трудом.

Читайте 4-ю стр.

ВЕСЬ МЕСЯЦ НА МАНЕЖКЕ
«МК» выяснял, что нравится и не нравится  

в Москве футбольным фанатам

СЛЕПАКОВ НАЧИНАЕТ, КАДЫРОВ ВЫИГРЫВАЕТ 
Чем закончилась дискуссия вокруг  
футбольной песни «Оле, оле, оле»
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КУДА И ЗАЧЕМ 
ПЕРЕНЕСУТ  
ИЗ ПУЛКОВА ГЛАВНУЮ 
АСТРОНОМИЧЕСКУЮ 
ОБСЕРВАТОРИЮ?
Простые ученые из 
последних сил защищают 
уникальный объект от 
наступающей застройки

Дежурная бригада: Татья-
на АНТОНОВА, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Наталья 
СТЕЙНЕРТ, Ева МЕРКАЧЕ-
ВА и др.

КУРСАНТОВ-ПОЛИЦЕЙСКИХ 
ОСТАВЯТ БЕЗ ТРУСОВ 

Остаться без шерстяных 
пальто, галстуков и свистков 
рискуют сотрудники полиции 
в ближайшем будущем. Кроме 
того, носить кители и ботинки 
им придется дольше.

Как стало известно «МК», 
МВД планирует оптимизи-
ровать нормы снабжения 
сотрудников вещевым иму-
ществом. Письмо с кон-
кретными предложениями 
направил руководству ве-
домства департамент тыла 
(документ имеется в рас-
поряжении редакции). Если 
инициатива будет одобрена, 
из гардероба всех полицей-
ских исчезнут шерстяные и 
хлопчатобумажные носки, 
галстук, шерстяное пальто, 
два комплекта нательного 
белья, а также выходные пер-
чатки и кашне. Полицейским-
мужчинам перестанут выда-
вать демисезонные плащи, а 
женщинам — летние платья. 
Еще одна потеря — свисток. 
Он не будет положен всем, 
кто не несет наружной служ-
бы. Из гардероба курсантов 
школ полиции и университе-
тов МВД планируется убрать 
шерстяной джемпер, носовой 
платок и трусы. Кроме того, 

относиться к форме стражам 
порядка придется аккурат-
нее. Чиновники хотят прод-
лить срок службы ботинок и 
полуботинок с полутора до 
двух лет. А китель и жакет 
для сотрудников наружной 
службы проживет пять лет 
вместо нынешних четырех. 
Как говорится в документе, 
причинами таких мер стал 
дефицит федерального 
бюджета. Из письма следует, 
что нововведения коснутся 
почти 747 тысяч человек, а 
экономия на одного сотруд-
ника составит чуть более 17 
тысяч рублей. В МВД также 
пояснили, что определенные 
предметы форменной одеж-
ды в повседневной служебной 
деятельности сотрудников 
становятся менее востребо-
ваны, чем другие. Поэтому 
периодически происходит 
пересмотр норм вещевого 
довольствия. 

— В Москве ботинки не 
живут дольше года, потому 
что улицы посыпают солью, 
— говорит глава профсою-
за московских сотрудников 
полиции Михаил Пашкин. — 
Носить китель пять лет тоже 
невозможно. Когда сотруд-
ник производит задержание, 
с одеждой может случиться 
что угодно. В результате он 
будет либо ходить в рваном 
или заштопанном кителе, 
либо купит новый за свой 
счет. Что касается галстуков, 
то не думаю, что кто-то станет 
их покупать самостоятельно. 
Если не выдадут, значит, по-
лицейские так и станут ходить 
без галстуков. 

ИМУЩЕСТВО 
БАНКИРА 
ДЕЛИЛИ  

С ПОМОЩЬЮ 
НОЖА

Проверку по поводу дра-
ки, участниками которой 
стал крупный банкир Сергей 
Гришин и его бывшая жена, 
начали московские полицей-
ские. Экс-спутница уверяет, 
что олигарх не только поднял 
на нее руку, но и угрожал ру-
жьем при обсуждении вопро-
сов раздела имущества.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в элит-
ном жилом комплексе в Хилко-
вом переулке. 52-летний член 
совета директоров Росевро-
банка Сергей Гришин не так 
давно развелся с 36-летней 
москвичкой, однако до конца 
не уладил некоторые вопро-
сы. По словам осведомленных 
друзей из общего круга обще-
ния, причиной расставания 
была супружеская измена.

Кстати, перед свадьбой 
банкир заключил брачный 
договор, в котором все до-
сконально прописал. Дама в 
случае развода оставалась «в 
минусе», что ее не устраивало. 
Гришин тем временем насто-
ял, чтобы экс-жена съехала 
из его квартиры. Впрочем, 
он временно снял ей жилье в 
этом же жилом комплексе и 
даже оплачивал аренду.

Тяжелый разговор экс-
супруги назначили в квартире 
Гришина. Предполагалось, 
что беседа будет проходить 
в присутствии двух помощ-
ников банкира, однако они 
не успели подъехать. Финан-
сист и его бывшая спутница 
жизни были на взводе. Воз-
никла потасовка. Женщина 
утверждает, что у банкира в 
руках было ружье (он, кстати, 
обладатель двух охотничьих 
ружей иностранного произ-
водства, все разрешения 
имеются), а ей пришлось 
обороняться кухонным но-
жом. В драке пострадали оба 
участника — они получили 
ушибы. Трагедии удалось 
избежать лишь потому, что 
наконец приехали подчи-
ненные. 

МОСКВУ НАКРОЕТ КУПОЛОМ 
ТЕПЛА 

Летняя жара придет в сто-
лицу и задержится надолго: 
синоптики обещают москви-
чам как минимум неделю 
солнечной погоды без ветра 
и дождей. Впрочем, идеаль-
ная погода может таить свои 
опасности.

Как рассказали «МК» в 
Центре погоды «Фобос», не-
смотря на то, что начало лета 
получилось скомканным и 
холодным, этот период уже 
заканчивается. Начиная с пят-
ницы, 15 июня, в Москве уста-
новится теплая солнечная 
погода, а вероятность осад-
ков снизится до минимума. 
Показатели атмосферного 
давления, как и температуры, 
поползут вверх, происходить 
это будет постепенно и мягко, 
так что резкое ухудшение са-
мочувствия метеозависимым 
не грозит. Подобные условия 
синоптики ожидают в тече-
ние следующих семи–десяти 
дней, а то и всей второй по-
ловины июня. Причина волны 
долгожданного тепла — скан-
динавский антициклон: он 
«куполом» накроет Москов-
ский регион и защитит его от 
ненастья. 

По информации Гидромет-
центра, в ночь на 15 июня в 
столице ожидается +6...+8, 

а по области может быть 
чуть прохладнее: +3...+8. 
Днем в пятницу синоптики 
ожидают +19...+21 в Москве 
и +17...+22 в Подмосковье. 
Ночью 16 июня столбики 
термометров опустятся 
до +8...+10 и +6...+11 соот-
ветственно, но уже днем в 
субботу значительно поте-
плеет: температура в Бело-
каменной составит +23...+25 
и +20...+25 в окрестностях. 
В ночь на воскресенье в Мо-
сковском регионе ожидается 
снижение температуры до 
+8...+13, но сам воскресный 
день обещает быть гораздо 
теплее: в столице и области 
ожидается +22...+27. К вече-
ру 17 июня в Москве и окрест-
ностях ожидаются +10...+15, 
а в понедельник, 18 июня, в 
столице и Московии будет 
+24...+29. В ночь на вторник, 
19 июня, температура в Мо-
сковском регионе опустится 
до +14...+19, но днем подни-
мется до рекордных по теплу 
за неделю +26...+31.

Кстати, 18 июня — Дорофе-
ев день. Согласно примете, 
если как следует поработать 
тяпкой и избавить посадки от 
сорняков, больше они в этом 
году среди полезных расте-
ний не вырастут.

АВТОЗАКИ УЛИЧИЛИ  
В УЩЕМЛЕНИИ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Массовые жалобы на усло-
вия перевозки в автозаках 
стали поступать из России в 
Европейский суд по правам 
человека. Заключенные ре-
шили устроить своего рода 
флешмоб, чтобы обратить 
внимание на пытку, которую 
им приходится терпеть при 
доставке в суд и СИЗО. 

Как сообщил «МК» предста-
витель общественной орга-
низации «Антиавтозак» Иван 
Сидоров, все предпринятые 
в последние годы попытки 
изменить условия перевоз-
ки заключенных полицей-
ским конвоем закончились 
провалом. Сегодня дорога 
из СИЗО в суд и обратно для 
абсолютного большинства 
арестантов становится на-
стоящим испытанием. Сам 
путь занимает много часов, 
которые предстоит провести 
без еды, воды, возможности 
справить естественные на-
добности. Зачастую в одном 
автозаке перевозят здоровых 
и больных туберкулезом, ку-
рящих и некурящих, впервые 
арестованных и опасных ре-
цидивистов. Кроме того, че-
ловека могут поместить в так 
называемый стакан, который 
представляет собой крошеч-
ную тесную будку, где можно 

сидеть, только поджав под 
себя ноги. Прибавьте к этому 
недостаток свежего воздуха, 
холод зимой и жару летом. 
В МВД решить проблему не 
смогли, несмотря на много-
численные жалобы заклю-
ченных и правозащитников. 
Именно поэтому решено было 
привлечь Страсбургский суд. 
В свое время в 2012 году в 
ЕСПЧ уже рассматривали 
подобный иск одного из за-
ключенных, и он получил 
компенсацию за пыточную 
доставку в суд в автозаке. 
Однако в целом ситуация не 
изменилась. Потому сейчас 
в Европейский суд одновре-
менно отправлены десятки 
жалоб. И это только начало — 
заключенные передают другу 
другу бланки анкет, которые 
предлагается заполнить для 
подачи обращения в ЕСПЧ. 
Все почтовые и прочие рас-
ходы правозащитники берут 
на себя. При этом арестанту 
не нужно оплачивать даже 
услуги юристов. 

По задумке правозащит-
ников, «захлебнувшись» в ис-
ках от пострадавших, ЕСПЧ 
потребует от России принять 
экстренные меры, чтобы сде-
лать доставку заключенных 
гуманной.

МИНКУЛЬТ ИЩЕТ ГОНОРАР  
ПЬЕРА РИШАРА В СТУДИИ 

РЕЖИССЕРА СЕРГЕЯ СОЛОВЬЕВА 
Криминальный скандал 

разразился в мире россий-
ского кино. Минкульт обви-
нил студию знаменитого ре-
жиссера Сергея Соловьева в 
присвоении денег, выделен-
ных на съемки его долгоигра-
ющего проекта «Елизавета и 
Клодиль», в котором должны 
были сыграть такие запад-
ные звезды, как Пьер Ришар 
и Кристофер Ламберт.

Как удалось выяснить 
«МК», обращение главы Мин-
культуры Владимира Медин-
ского стражи порядка полу-
чили в конце мая. Чиновники 
потребовали, чтобы следо-
ватели разобрались, куда 
девались миллионы, выде-
ленные из казны на съемки 
художественного фильма 
«Елизавета и Клодиль». По 
задумке авторов, это исто-
рия о двух девушках из бога-
тых семей, которые в начале 
XX века приезжают во Фран-
цию. Там их настигает волна 
революционных настроений, 
героини встречают на пути 
авиатора (его должен был 
играть Пьер Ришар), моло-
дого Ленина и даже Гитлера. 
Проект более 10 лет назад 
подготовила студия Сергея 
Соловьева. Картина даже по-
лучила статус национального 
фильма, что подразумевало 
финансовую поддержку от 
государства. В 2011 году 
госконтракт на такую под-
держку действительно был 
заключен. Согласно ему ки-
нопроизводители получили 
25 миллионов рублей. Но в 
жесткие дедлайны не уло-
жились. Сначала, как объ-
яснял режиссер, заболел 
легендарный французский 
комик Ришар. Потом запу-
ску съемочного процесса 
помешал скудный (даже с 
учетом субсидии от казны) 
бюджет. Как пояснил актер 
Александр Баширов, кото-
рый также должен был быть 
занят в картине, его утверди-
ли на роль революционера, 
но приглашения непосред-
ственно на съемки он так и 
не дождался. 

Сначала Минкульт подал 
иск в арбитражный суд и 
выиграл процесс. Служи-
тели Фемиды в решении 
отметили, что киностудия 
нарушила с десяток пунктов 

госконтракта: не сделала 
фильм и не предоставила его 
копию и исходные материа-
лы на хранение в Госфильмо-
фонд, не составила смету и 
сорвала сроки выполнения 
обязательств, притом что по 
контракту отказаться от них 
в одностороннем порядке 
нельзя. В итоге суд взыскал 
с кинокомпании не только 
25 миллионов, выделенные 
на фильм, но и 9 миллионов 
рублей за просрочку. По-
пытка обжаловать решение 
провалилась. Однако на 
этом чиновники решили не 
останавливаться и подали 
заявление в прокуратуру. 
Стражи порядка усмотрели 
в происходящем признаки 
мошенничества и возбуди-
ли уголовное дело. Вместе с 
тем на сайте киностудии до 
сих пор указано, что «Елиза-
вета и Клодиль» — действую-
щая российско-французская 
постановка, над которой ве-
дется работа. 
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Соловьев Сергей 
Александрович 
— советский и 
российский ки-
норежиссер, 

сценарист, продюсер. На-
родный артист РФ. Созда-
тель трилогии «Асса» (1987), 
«Черная роза — эмблема пе-
чали, красная роза — эмбле-
ма любви» (1989), «Дом под 
звездным небом» (1991). 
Лауреат Берлинского и Ве-
нецианского кинофестива-
лей, обладатель приза за 
вклад в мировой кинемато-
граф на ММКФ (2016).

СУДЬБУ ПЬЯНОГО БОЛЕЛЬЩИКА РЕШИТ МЕСТО «ПРЕСТУПЛЕНИЯ»
Болеть за любимую ко-

манду на ЧМ-2018 в масках 
разрешил футбольным фа-
натам Верховный суд. Кро-
ме того, высшая инстанция 
разъяснила судьям и поли-
цейским, как быть с нетрез-
выми болельщиками.

В преддверии мундиаля 
ВС обобщил практику по 
административным делам 
против любителей футбола 
и других спортивных состя-
заний. Судьи напомнили, 
что для тех, кто хулиганит 
на стадионах, в КоАП есть 
отдельная статья с санк-
циями для зрителей за на-
рушение правил поведения 
во время официальных 

соревнований. Наказания 
суровые: штраф до 20 тысяч 
рублей, арест до 15 суток 
или запрет посещать матчи 
на срок до семи лет. Одна-
ко, как отметил Верховный 
суд, такие суровые меры 
следует применять далеко 
не ко всем буйным фана-
там. Так, в соответствии с 
позицией ВС болельщики 
смогут без страха сидеть на 
трибунах в масках или с раз-
украшенными лицами. А вот 
проходить фейс-контроль 
при входе на стадион не-
пременно надо с открытым 
лицом. Кроме того, судьи 
должны будут учитывать, 
делались ли контролерами 

замечания в адрес болель-
щика. Еще одно важное по-
яснение касается тех, кому 
футбол на трезвую голову не 
в радость. Как заметил ВС, у 
судей регулярно возникают 
трудности с такими выпиво-
хами. Главный вопрос — как 
их судить: по статье 20.21 
«Появление в нетрезвом 
виде в общественном ме-
сте» или 20.31 «Нарушение 
правил поведения во время 
спортивных мероприятий». 
По мнению высшей инстан-
ции, первый вариант следу-
ет применять, если пьяный 
болельщик пойман в парке, 
на площади, в транспорте 
или, например, мирно спал 

на скамейке. В этом случае 
он отделается штрафом от 
500 до 1500 рублей. Если же 
фанат находится в состоя-
нии опьянения на стадионе, 
его осудят по более строгой 
статье и выпишут штраф 
от 3 тысяч до 10 тысяч ру-
блей. А вот те, кто попыта-
ется пронести на стадион 
файеры, вообще никаких 
штрафов платить не будут 
(но только в том случае, 
если их вовремя отберут 
контролеры). Ведь в законе 
попросту нет ответствен-
ности за приготовление к 
административному право-
нарушению и покушение на 
него, пояснил ВС.

ДЕТИ НАЧАЛИ ВЫПАДАТЬ  
ИЗ ОКОН ПАРАМИ 

Двое маленьких детей чу-
дом остались живы, сплани-
ровав с шестого этажа дома 
на юге Москвы 12 июня. Хотя 
малыши и получили травмы, 
медики делают благоприят-
ные прогнозы на выздоров-
ление. 

Как стало известно «МК», 
многодетная азербайджан-
ская семья приехала в Мо-
сковский регион из Екатерин-
бурга 5 июня и остановилась у 
родственников в трехкомнат-
ной квартире. 

Вечером бабушка отправи-
лась на прогулку со старшей, 
8-летней внучкой, а млад-
шие дети — 4-летняя Ирада 
и 3-летний Адиль (имена из-
менены) — остались дома 
под присмотром мамы. Жен-
щина искупала малышей и 
препроводила их в кровать. 
Сама она ненадолго вышла 
из комнаты. Кровать была 
близко придвинута к окну, 

поэтому ребятишки без осо-
бых проблем вскарабкались 
на подоконник и сами открыли 
окно, на которое была натяну-
та москитная сетка. Дети об-
локотились и полетели вниз. 
Они приземлились с той сто-
роны дома, где был газон, а не 
асфальтированная дорожка. 
Свидетелями падения стали 
местные жители, они схватили 
детей, отнесли их на лавочку и 
стали ждать приезда «скорой 
помощи». Одного ребенка в 
медучреждение переправил 
вертолет санавиации. У де-
вочки определили черепно-
мозговую травму, перелом 
таза, а состояние ее брата тя-
желее — кроме травмы головы 
у ребенка разрыв селезенки, 
ушиб легких и переломы двух 
ребер. Полицейские провели 
медосвидетельствование ма-
тери — она оказалась трезвой 
и, судя по всему, рассказала 
всю правду о случившемся.

Сергей  
Соловьев.
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«Мне песня Семена понравилась, я 
искренне посмеялся, только вот мое сло-
во тверже камня, а не сыра. Не думайте, 
что у нас в Чечне недостаток чувства 
юмора, ведь оно не зависит от места 
проживания. И у Слепакова с чувством 
юмора все отлично, он же наш, с Кавка-
за» — так прокомментировал Кадыров 
ехидную песенку автора, посвященную 
чемпионату мира по футболу, в которой 
рассказывается, что бы было, если бы 
российскую сборную тренировал глава 
Чеченской Республики. Сразу почему-то 
вспомнился дурацкий анекдот:

— К ак в с т у пи т ь в  в аш у 
организацию?

— Надо замочить пятерых человек 
и одного кота.

— А кота-то за что?
— Поздравляем, вы приняты!
То есть тот момент в песне, когда 

Кадыров якобы начинает репетицию 
с демонстрации российской сборной 
пистолета, у Рамзана Ахматовича про-
теста не вызвал. Он бы, видимо, так и 
начал. Грех такое говорить, но я бы на 
его месте — тоже. Ибо мысль, что из 60 с 
лишним миллионов российских мужиков 
нельзя найти два десятка тех, кто умеет 
играть в футбол, раздражает сильно. И, 
главное, давно. И тут Слепаков попал в 
десятку: пусть, конечно, не пистолет, но 

показать российской сборной вместо 
смс о приходе зарплаты, размер ко-
торой вызывает только один крик «за 
что?», кузькину мать хочется позарез. 
Вот песня и набрала свои миллионы 
просмотров за один какой-то день. 
Здесь все прозрачно.

Но задуматься хочется о другом. 
Почему прочистить отечественной 
сборной мозги предлагается именно 
Рамзану Кадырову? Разве он — министр 
спорта? Или какой-то другой чиновник, 
имеющий отношение к ЧМ-2018? Или, 
если уж речь идет в песне о серьезном 
воздействии на тела, души и умы, — 
силовой министр? Или, учитывая, что 
по тексту говорится о прямом пору-
чении президента, Кадыров — второй 
человек в государстве? Или он сам 

— суперфутболист? Супертренер? Ну 
почему Кадыров-то? 

А ответ на этот вопрос простой: у 
него правильная репутация. То есть в 
сознании россиян Кадыров как раз тот, 
у кого — нравится это кому-то или нет — 
обязательно будет нужный ему резуль-
тат. И выбор Слепаковым героя песни 
и миллионы последующих просмотров 
это прекрасно подтверждают. 

Нам кажется, что глава Чечни ведет 
себя иногда немного по-детски, когда 
вот так мгновенно и бурно реагирует 
на внешние раздражители. Нет, ну ска-
жите, кто бы еще немедленно, через 
личный аккаунт, ответил на какую-то 
там песенку, выложенную на Ютубе? 
Павел Колобков? Дмитрий Медведев? 
Очень маловероятно. А Кадыров — по-
жалуйста. И еще сам — не обидел Бог 
талантами-то — стихами разразился. И 
в гости зовет, приезжай, дескать, еще 
напишем песен. Насчет сыра, говорит, 
автор не прав, мое слово не такое, а 
твердое, а в остальном — согласен. 
Только странно, что по тексту сборная 
под моим руководством все-таки про-
играла. Это как?

И сразу думаешь: а действительно, 
как? Когда Кадырову главное, чтобы 
Россия всегда впереди была. И в фут-
боле тоже. 

...А давайте сделаем Кадырова 
главным по всем нерешаемым пробле-
мам? Помните, как в другом анекдоте:

— Кто в доме хозяин?
— Конечно, ты! Но если бы у меня 

был пистолет...

СЛЕПАКОВ 
НАЧИНАЕТ, 
КАДЫРОВ — 
ВЫИГРЫВАЕТ

...К СОЖЖЕНИЮ
Но, увы, фотографии, которые выложили честные 

судебные приставы, свидетельствуют о том, что решение 
суда исполнено точно, меховые изделия, которые могли 
бы согреть в морозы 53 человека, уничтожены. 

И приставы сами не рады такому повороту: «Мы ничего не могли 
поделать, — объясняют они. — Мы исполнили решение суда, в котором 
сказано, что конфискованный товар нужно уничтожить. Ранее хотели отда-
вать изъятый конфискат в детские дома или иные социальные учреждения, 
но в Росимуществе непреклонны — сказано уничтожать».

Получается, ситуация такова: некий товар из-за тех или иных нару-
шений конфискуется у предпринимателя в пользу государства. То есть 
в пользу обычных граждан, среди которых есть такие, кому этот товар 
очень даже бы пригодился, кому без помощи этого самого государства 
совсем хана. Это имущество можно было бы также продать в специальных 
магазинах и перечислить выручку в госбюджет, средства которого тоже 
принадлежат нам с вами. 

Но государственный чиновник в лице Росимущества или судьи 
решает: товар уничтожить! Ему, этому государственному чиновнику, на 
государство, которое он представляет, на нас с вами, на проблемы бедных 
плевать. Вот просто — плевать. Он и задумываться не хочет, как можно 
использовать данный конфискат. 

В его решении не просматривается даже «звериный оскал империа-
лизма», которым нас пугали в прошлом веке на примере американских 
предпринимателей, сжигавших зерно или вываливавших в море помидоры, 
дабы не допустить снижения цен на них. Даже в этом «зверином оскале» 
были логика и смысл. В действиях же нашего условного чиновника нет 
ни смысла, ни логики — одно бесконечное, безграничное равнодушие и 
безразличие по отношению к населению — ничтожным букашкам, копо-
шащимся где-то там внизу.

Мне бы очень хотелось, чтоб однажды этот условный чиновник 
выиграл судебный процесс, согласно которому в его пользу отошло бы 
некое имущество. И чтоб в решении суда имелось уточнение: присуж-
денное ему имущество сжечь.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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Чемпионат мира по футболу и все, что 
с ним связано, в течение месяца будет 
доминировать в рабочем графике 
Владимира Путина. В среду президент 
выступил на конгрессе ФИФА и провел 
серию встреч с лидерами зарубежных 
стран, начавшими прибывать на цере-
монию открытия. Пока среди гостей нет 
представителей великих футбольных 
держав, но категорично отказались от 
посещения РФ только представители 
Великобритании. Остальные связывают 
свой приезд с успехами национальных 
сборных на групповом этапе. А Ангела 
Меркель уже назвала возможную по-
ездку к ВВП «полезной». 

В Кремле с удовлетворением отмечают, что 
бойкота ЧМ, которым грозили Путину некоторые 
политики, не получилось. Первые випы начали 
прибывать в Россию уже 12 июня, и до конца 
турнира, по словам пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова, нас ждет «весьма напряжен-
ный трафик гостей на высоком и высшем уровне». 
Однозначно отказалась от посещения турнира 
лишь Великобритания. На днях посол этой страны 
Лори Бристоу в очередной раз подтвердил, что 
из-за дела Скрипаля «ни члены правительства, 
ни министры, ни члены королевской семьи не 
приедут». Впрочем, это решение могло расстро-
ить разве что светских хроникеров, надеявшихся 
на приезд Уильяма и Гарри: оба принца являются 
страстными болельщиками и с 2006 года не про-
пустили ни одного мундиаля. 

Лидеры других европейских держав изна-
чально не слишком высоко оценивали шансы 
своего появления на турнире, но по мере по-
вышения всеобщего интереса к ЧМ их позиция 
изменилась. Ангела Меркель на днях заявила, что 
такая поездка «не противоречит ее принципам и 
могла бы оказаться полезной», поскольку визит 
можно использовать не только для поддерж-
ки сборной (немцы, кстати, занимают первую 
строчку в рейтинге ФИФА), но и политических 
переговоров. «Россия нужна нам для диалога по 
разоружению, по Украине, поиску политических 
решений по Сирии», — сказала фрау канцлер. Не 
исключает своего приезда на чемпионат и пре-
зидент Франции Эммануэль Макрон. Две недели 
назад в Санкт-Петербурге он с апломбом заявил, 
что уверен в выходе французской команды в 
финал, и это станет отличным поводом для его 
новой встречи с «дорогим Владимиром». Кроме 
того, поездка в Россию уже значится в графиках 
президента Швейцарии Алена Берсе (17 июня он 
посетит Ростов-на-Дону, где швейцарцы сыграют 
с Бразилией) и президента Боснии и Герцеговины 
Милорада Додика (27 июня сербы будут тоже 
играть с Бразилией, но уже в Москве). Из особ 
благородных кровей в Кремле ждут приезда 
короля Бельгии Филиппа: 23 июня он будет бо-
леть за свою сборную в матче против Туниса на 
стадионе «Спартак». Нельзя также исключать 
приезда его тезки — испанского монарха. Хотя 

Филипп де Бурбон пока официально не объявлял 
о своих планах, хорошо известно, что он является 
преданным болельщиком «фурия роха» и даже 
одну из годовщин своей свадьбы отмечал на 
стадионе. 

По всей видимости, большинство мировых 
лидеров будут принимать решение о поездке 
в РФ после группового этапа, когда ставки на 
победу и общий ажиотаж начнут расти. Вла-
димир Путин, выступая в среду на конгрессе 
ФИФА, сказал, что в России будут рады всем: 
и высокопоставленным гостям, и простым бо-
лельщикам. В Кремле не скрывают, что наме-
рены использовать мундиаль как «мягкую силу», 
способную изменить негативное отношение к 
стране, во многом сформированное западными 
политиками и предвзятыми СМИ. «Это не только 
зрелище и азарт, но и отличная возможность 
для миллионов людей обрести новые знания о 
разных народах и традициях и понять, что в дру-
гих странах тоже живут добрые люди, и все они 
хотят жить в мире», — заявил Путин на конгрессе. 
По его словам, Россия испытывает благодар-
ность ФИФА за верность принципу «спорт вне 
политики», без которой этот чемпионат вряд ли 
бы состоялся. «Инфантино встал у руля ФИФА 
в непростые времена, но он держит курс очень 
достойно, как настоящий боец», — подчеркнул 
президент. 

Других «бойцов», решивших приехать в Рос-
сию вне зависимости от успехов национальных 
сборных, Владимир Путин в среду после обеда 
начал принимать в Кремле. «Радость открытия» 
чемпионата, как выразился Дмитрий Песков, 
с ВВП решили разделить примерно два десятка 
зарубежных лидеров, однако представителей 
великих футбольных держав среди них, прямо 
скажем, нет. 

Сборная Азербайджана в майском рейтинге 

ФИФА занимает 126-е место, Руанды — 123-е, 
КНДР — 110-е, Армении — 98-е, Ливана — 82-е, 
Боливии — 57-е и т.д. Основной костяк высоко-
поставленных гостей предсказуемо составили 
представители постсоветских государств: кроме 
Грузии и Украины, приедут все, даже Лукашенко, 
хотя еще на прошлой неделе Батька говорил, что 
«не готов». Приглашения также получили пре-
зиденты Абхазии (Хаджимба) и Южной Осетии 
(Бибилов), для которых международные меро-
приятия в нашей стране — единственный шанс 
заявить о своем существовании миру. 

На встрече с президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым Владимир Путин выразил 
надежду, что все лидеры с пользой и интересом 
проведут время в Москве. «С интересом — по-
тому что исхожу из того, что игра будет красивая, 
а с пользой — потому что есть возможность по-
говорить с коллегами, с кем-то познакомиться, 
с другими обменяться информацией по текущим 
делам», — пояснил ВВП. В контексте Азербайд-
жана президент явно намекал на неизбежное 
знакомство Ильхама Алиева с новым премьером 
Армении Николом Пашиняном. Хотя армяно-
азербайджанских переговоров в Москве пока не 
планируется, лидеры обязательно встретятся в 
одной вип-ложе на открытии чемпионата. 

У самого Владимира Путина в рамках бли-
жайших околофутбольных мероприятий тоже 
будут две важные встречи: в четверг он примет 
в Кремле главу парламента КНДР Ким Ён Нама, 
что, конечно, меркнет на фоне недавнего сам-
мита Ким — Трамп, но дает хоть какой-то шанс 
подключиться к корейской повестке. Кроме того, 
состоятся переговоры с наследным принцем 
Саудовской Аравии бен Сальманом, на которых, 
как уверены многие, решится судьба сделки 
ОПЕК+ и нефтяных цен. 

Елена ЕГОРОВА. 

МЯГКАЯ СИЛА МУНДИАЛЯ

Приезд глав 
государств 

в Москву будет 
зависеть 

от успехов 
их футбольных 

команд

Госдума поддержала в первом чтении за-
конопроект Верховного суда о серьезных 
изменениях правил гражданского и арби-
тражного судопроизводства. Предложе-
ния разрешить судьям не мотивировать 
принятые решения и заставить граждан 
самих искать в Интернете информацию 
о движении исков не понравились даже 
депутатам из «ЕР» и ЛДПР, голосовав-
шим «за». Ко второму чтению текст будет 
существенно переработан.

В Госдуме сейчас находится на рассмотрении 
около 15 законопроектов, связанных с модерниза-
цией судопроизводства, сообщил глава Комитета 
по госстроительству и законодательству Павел 
Крашенинников («ЕР»). Тот, о котором речь, — один 
из самых спорных. 

Представитель Верховного суда Василий 
Нечаев заявил, что написан он ради дальнейшего 
совершенствования правосудия. Но идея сделать 
общим правилом отказ от составления мотивиро-
ванного решения суда вызвала дружную крити-
ку юристов, правительства и депутатов. Сейчас 
Гражданско-процессуальный кодекс, к примеру, 
разрешает не оформлять мотивировочную часть 
(то есть подробно не объяснять в официальном 
документе, почему это решение именно такое) 
мировым судьям. Предлагается же сделать объ-
яснение решения обязательным лишь для неко-
торых категорий рассматриваемых в судах общей 
юрисдикции гражданских дел, в том числе дел 
по спорам о детях, о возмещении вреда жизни 
и здоровью, правах на жилое помещение, о вос-
становлении на работе, защите пенсионных прав, 
по корпоративным спорам и т.д. В других случаях 
судья будет «заморачиваться», только если сторона 
дела потребует. 

Г-н Нечаев объяснил необходимость ради-
кального нововведения тем, что нагрузка на суд 
стабильно высока и растет из года в год, в значи-
тельном большинстве гражданских исков та или 
иная организация или орган власти пытаются 
понудить к исполнению своих обязательств от-
ветчика, а тот занимает пассивную позицию: с тем, 
что платить должен, не спорит и решения суда не 
обжалует. При этом в 2017 году обжаловано было 
лишь 13,6% решений первой инстанции в судах 
общей юрисдикции, и 20,5% решений — в ар-
битражных судах. Отменяется же по апелляции 
лишь около 1% решений по гражданским делам, 
0,3% — по административным делам и около 3% 
решений — по арбитражным делам.

«Мотивировочная часть никому не нужна, 
одна пустая трата сил, времени и денег» — так 
следовало понимать г-на Нечаева. Этот подход 
«может привести к фактическому ограничению 
права на доступ к правосудию, к усилению закры-
тости судебной власти», говорится в заключении 
профильного комитета. Г-н Крашенинников с три-
буны Госдумы заявил, что в таком виде принимать 
эту норму нельзя. Необоснованными названы 
предложения об отказе от мотивировочной части и 
в замечаниях правительства: «отсутствие мотиви-
рованного судебного акта может снизить уровень 
ответственности за принимаемые судебные по-
становления» — оценить принятое судьей решение 
будет трудно, говорится в документе.

Еще одно положение, вызвавшее негативную 
реакцию, — изменение порядка информирования 
участников гражданского процесса. После получе-
ния определения о принятии иска к производству 
они должны будут самостоятельно узнавать о дви-
жении дела с использованием любых источников 
информации и средств связи. «Россия — это не 
только Москва и Санкт-Петербург, она огромная, 
и не везде есть Интернет, а если кто-то не узнал, 
что он участник процесса, он не сможет отстаи-
вать свои права», — напомнил г-н Крашенинников. 
Многие пожилые люди не умеют пользоваться 
Интернетом, говорили депутаты. Это предложение 
правительство также назвало необоснованным.

А еще предлагается существенно увеличить 
количество гражданских и арбитражных дел, рас-
сматриваемых в упрощенном порядке, то есть без 
предварительного заседания, без составления 
протокола, без вызова сторон… Сейчас таким 
образом рассматриваются гражданские дела о 
праве собственности, если цена иска не превы-
шает 100 тысяч рублей. Судьи же предлагает под-
нять планку до 500 тысяч рублей, видимо, считая 
меньшие суммы не заслуживающими серьезного 
внимания. «С учетом невысокого уровня доходов 
населения в России данное предложение не мо-
жет быть поддержано», — решил профильный 
комитет. 

Это далеко не все спорные положения зако-
нопроекта. Но и в Госдуме, и в правительстве под-
держали его концепцию, заявив о необходимости 
существенной доработки ко второму чтению. Пока 
же, как выразился Юрий Синельщиков (КПРФ), 
предложенные меры упрощают только жизнь судей 
и Верховного суда…

Насколько велика вероятность, что замеча-
ния правительства и депутатов будут учтены? Г-н 
Нечаев напомнил, что пленум Верховного суда 
недавно одобрил основные направления дора-
ботки документа. «Встречное движение есть, мы 
общаемся постоянно», — сообщил коллегам г-н 
Крашенинников. В разговоре с «МК» депутат ска-
зал, что работа предстоит непростая, потому что 
надо найти золотую середину: и защитить права 
граждан, и упростить судопроизводство. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Депутаты обсудили «судебную 
реформу»

ПРАВОСУДИЕ 
УПРОСТЯТ, НО 
НЕ СЛИШКОМ

Спустя месяц и шесть дней после 
инаугурации Владимир Путин наконец 
нашел лишнюю минутку для того, чтобы 
назначить руководство собственной ад-
министрации. Таким образом, главная 
«интрига дня» российской политики — 
сколько еще все начальники в Кремле 
будут пребывать в ранге и.о. — благо-
получно приказала долго жить. Но ей 
на смену тут же родилась новая загад-
ка: а почему Путин медлил так долго? 
В списке «новых назначенцев» за двумя 
исключениями практически нет новых 
фамилий. С точно таким же успехом ВВП 
мог бы укомплектовать свой аппарат 
сразу же после 7 мая. 

Вылететь с высокой кремлевской должно-
сти при Ельцине можно было на раз-два. А вот 
для того, чтобы вылететь с высокой кремлев-
ской должности при Путине в 2018 году, надо 
было, видимо, очень сильно постараться. То, 
что произошло в Кремле, нельзя назвать «ка-
дровой пересменкой» или тем более «кадровой 
чисткой». Единственное определение, которое 
приходит в голову, — это невиданно «тонкая 
перенастройка».

В том, что после победы на последних для 
него президентских выборах Путин сохранит 
верхушку своей администрации в виде «треу-
гольника» Вайно — Громов — Кириенко, никто из 
посвященных людей особо не сомневался. Но все 
ждали, например, нового помощника президента 
по международным делам и нового кремлевского 
куратора Донбасса. Ждали — и не дождались. 
Главный спец Кремля по международным делам 
Юрий Ушаков еще в прошлом марте отметил 
свой 70-й юбилей, но все равно сохранил сейчас 
свою должность. Не захотел Путин расстаться 
и с Владиславом Сурковым. Видимо, ВВП до-
волен тем, как его аппарат курирует мятежные 
республики Донбасса. 

С кем же Владимир Владимирович в ито-
ге распрощался? Самым раскрученным в СМИ 
кремлевским отставником является теперь уже 
бывший президентский советник по вопросам 
Интернета Герман Клименко. Клименко так и 
не сумел найти себя на чиновничьей работе и 
воспринимался в Кремле как своего рода «ино-
родное тело». А вот про двух других кремлевских 
отставников — Евгения Школова и Владимира 
Кожина — этого не скажешь. Выходец из сило-
вых структур и сослуживец Путина во время его 
работы в ГДР Евгений Школов — фигура мало-
знакомая для широкой публики. Зато помощник 
президента Школов обладал немалым влиянием 
— и в силу своей сферы деятельности (кадры, 
борьба с коррупцией и награды), и в силу своего 
личного авторитета. 

Теперь вместо Школова все эти вопросы 
будет курировать другой выходец из силовых 
структур — бывший начальник управления ФСБ 
по Карелии и бывший зам. главы Федеральной 
таможенной службы Анатолий Серышев. Из рядов 
сотрудников ведомства на Лубянке Путин выбрал 
и нового начальника контрольного управления 
Кремля. Вместо ушедшего еще в мае на долж-
ность руководителя аппарата правительства 
Константина Чуйченко теперь эту должность 
занимает бывший заместитель директора ФСБ 
Дмитрий Шальков. 

Вот, собственно, и все «новые люди» в Крем-
ле. И в каком-то смысле это, наверное, логично. 
При всей своей важности прошедшие прези-
дентские выборы не воспринимались Путиным 
как по-настоящему «рубежный момент». Если бы 
результаты этих выборов были менее приятными 
для ВВП, то, наверное, аппарат Кремля ждала 
бы гораздо более масштабная перестройка. Но 
выборы прошли ожидаемо хорошо — и Владимир 

Владимирович решил оставить все как есть. 
Удивительно? С одной стороны, да. А с дру-

гой — очень даже нет. Путин уже давно ориентиру-
ется не на формальный политический календарь, 
а на свой собственный. Вспомним, например, как 
в 2004 году новое правительство было назначено 
не после, а до президентских выборов. Или о 
том, как в 2011 году новый глава кремлевского 
аппарата Сергей Иванов получил эту должность 
за несколько месяцев до официального возвра-
щения Путина на президентский пост.

В смысле кадровых назначений в своей стра-
не нынешний президент России может если не 
все, то почти все. Осознавая это, Путин произво-
дит кадровые перетряски не тогда, когда от него 
все этого ждут, а тогда, когда ему этого хочется. 
На стыке весны и лета 2018 года перетасовывать 
кремлевские кадры президенту явно не хотелось, 
и он ограничился абсолютным минимумом. Ну 
что ж, имеет право! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Стабильность кадров — это наше все: в президентском 
аппарате почти никого не поменяли
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Портрет главы 
Серпуховского 

района Александра Ше-
стуна, найденный при 
обыске у него дома.13 
июня стало известно о его 
задержании. Согласно 
последним данным, про-
тив чиновника возбужде-
но уголовное дело по ста-
тье «Превышение 
должностных полномо-
чий». По данным «МК-
Серпухов», речь идет о 
продаже по заниженной 
цене четырех участков об-
щей площадью более 10 
гектаров в деревне Бори-
сово Серпуховского райо-
на, что нанесло ущерб 
бюджету на 63 миллиона 
рублей. В то же время ад-
вокат Шестуна заявил Ин-
терфаксу, что его подза-
щитный пока не задержан, 
а официальное обвинение 
ему еще не предъявляли. 
При этом он подтвердил, 
что во время следствен-
ных действий чиновнику 
стало плохо и для него вы-
звали «скорую помощь».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Вся Америка напряженно следила за тем, как обычный енот, словно 
«человек-паук», взбирался вверх по стене местного небоскреба в городе Сен-

Пол (штат Миннесота). Оказавшись каким-то образом на внешней стороне здания, енот 
сначала вскарабкался по стене на несколько этажей. Затем он залез еще выше и устроился 
отдохнуть на подоконнике. Потом животное решило устроить передышку на 23-м этаже. 
Перемещения «енота-паука» в прямом эфире транслировал телеканал CBS, поскольку 
американцы очень переживали за его судьбу. Случай оказался более драматичным, чем 
казалось сначала: окна небоскреба не открываются, поэтому спасти животное можно было, 
только когда оно доберется до крыши – выше 25 этажа. Енот смог.

КАДР

ГОРОД

В ХАмОВНИКАХ ПЕрЕКрыВАюТ улИцы Из-зА Чм

уЧИТЕлю И ДОН КИХОТу

ГОВОруХИН бОлЕЕТ, НО НЕ ТЕряЕТ бОДрОсТИ ДуХА

13 и 14 июня в Хамовни-
ках начнутся массовые 
перекрытия улиц в связи 
с началом чемпионата 
мира по футболу и первым 
матчем мундиаля между 
Россией и Саудовской 
Аравией. Задолго до начала 
соревнований жителям райо-
на рассказывали о том, как 
проехать к своему дому, где 
будет организована парковка 
и как вызвать специальное 
аккредитованное такси.  

Напомним, что за день до 
матча и в течение игры во-
дители без пропусков не 
смогут выехать на ряд улиц, 
в том числе на Новодевичий 
проезд, Фрунзенскую на-
бережную, улицу Савельева и 
другие. Полностью пере-
крыты для автомобилистов в 
эти же дни будут Лужнецкий 
проезд, Хамовнический 
Вал, а также Новодевичья, 
Ростовская и Саввинская 
набережные. На весь период 

мундиаля закроют улицу Луж-
ники и Лужнецкую набереж-
ную. Особенно внимательно 
водителям следует отнестись 
к изменениям парковки. 
Стоянку и остановку за 
день до матча и в день игры 
частично ограничат на 3-й 
Фрунзенской улице, улице 
Доватора и улице Ефремова. 
Подробнее о перекрытиях и 
парковках можно узнать на 
едином транспортном порта-
ле Москвы. 

В Москве на Новодевичьем кладбище 
открыли памятник народному артисту 
СССР Владимиру Зельдину. Он скончался 
31 октября 2016 года на 102-м году жизни. 
На церемонии открытия памятника статс-
секретарь — заместитель министра обороны 
РФ Николай Панков отметил, что артист ни-
когда не просил ничего для себя, только для 
театра, для своих коллег. А главный режиссер 
Центрального академического театра Россий-
ской Армии Борис Морозов назвал Зельдина 
«великим человеком и великим строителем 
театра». Бронзовый памятник, сделанный сту-
дией военных художников имени М.Б.Грекова 
по проекту скульптора Максима Малашенко, 
установлен на могиле артиста. Актер изо-
бражен в костюме Дон Кихота с фрагментами 
костюма учителя танцев — двух главных своих 
ролей в жизни.

Страшная новость о том, 
что то ли ушел из жизни, 
то ли находится в коме 
82-летний кинорежиссер 
и председатель Комите-
та по культуре Государ-
ственной думы Станислав 
Говорухин, к счастью, 
оказалась ложью. О том, 
как обстоят дела у режиссера 
со здоровьем на самом деле, 

рассказала «МК» продюсер 
Екатерина Маскина, орга-
низовавшая с Говорухиным 
студию «Вертикаль», работав-
шая с ним на многих карти-
нах: «Станислав Сергеевич 
в данный момент отдыхает в 
санатории в Барвихе. Сколько 
он еще пробудет там, сказать 
не могу. Откуда пошли слухи, 
не знаю — какая-то злая 

шутка». В Барвихе Станислав 
Сергеевич находится с марта. 
До этого ему была сделана 
операция в Израиле. Три 
недели назад он приезжал на 
«Мосфильм». Кинематогра-
фисты, с которыми он дружит, 
рассказывают, как навещали 
его совсем недавно. По их 
словам, Говорухин болеет, но 
не теряет бодрости духа.

Оформить пропуск 
можно по адресам:

ул. Пречистенка, д. 14 
(здание управы района 

Хамовники), 
тел. +7(499)766-91-56;

ул. 3-я Фрунзенская, д. 19, 
стр. 1 (здание ГБУ «Жилищ-

ник района Хамовники»), 
тел. +7(499)242-53-49

Время работы: 
с понедельника по пятницу, 

с 9.00 до 20.00

СХЕМА ДВИЖЕНИЯ В РАЙОНЕ 
СТАДИОНА «ЛУЖНИКИ»

Пешеходная зона
В дни матчей доступно 
для аккредитованного транспорта
Полное перекрытие
Проезд закрыт
Направления движения 
транспорта
Парковочные места только 
для владельцев 
парковочных 
разрешений

СХЕМА ДВИЖЕНИЯ В РАЙОНЕ 
СТАДИОНА «ЛУЖНИКИ»

Пешеходная зона
В дни матчей доступно 
для аккредитованного транспорта
Полное перекрытие
Проезд закрыт
Направления движения 
транспорта
Парковочные места только 
для владельцев 
парковочных 
разрешений

МАКСИМАЛЬНЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ 
ДЕЙСТВУЮТ В ДЕНЬ МАТЧА 
И ЗА ДЕНЬ ДО НЕГО

Остановка автобуса S1 до 
станции метро «Парк культуры» Зона посадки в такси

Крымский мост

Крымский мост

Садовое кольцо
Садовое кольцо
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ОППОЗИЦИЯ

ФсИН ХОЧЕТ ДОлЬШЕ ИсПыТыВАТЬ НАВАлЬНОГО
Симоновский суд Москвы 
отложил заседание по делу 
о продлении испытатель-
ного срока для условно 
осужденного по «делу Ки-
ровлеса» Алексея Наваль-
ного. В суде спохватились, 
что обвиняемый находится в 
спецприемнике, где отбывает 
30 суток ареста за организа-
цию несанкционированной 
акции «Он вам не царь». На-
вальный выйдет на свободу 
через несколько дней, и 
тогда судебный процесс будет 
возобновлен. На продлении 
Навальному испытательного 
срока (он истекает в конце 

лета) еще на год настаивает 
ФСИН. Ведомство аргументи-
рует это тем, что испытуемый 
систематически нарушает 
правила отбывания условного 
наказания. В первую очередь 
— регулярно организует 
несанкционированные акции 
протеста. Стоит отметить, что 
за эти правонарушения На-
вальный несколько раз отбы-
вал административный арест. 
При этом меру пресечения с 
условной на реальную ему не 
меняли. «В судебной практике 
известны случаи, когда вме-
сто условного срока осужден-
ный отправлялся в колонию за 

неправильно припаркованную 
машину, — комментирует 
адвокат Алексей Макаров. 
— А за систематические нару-
шения изменение меры пре-
сечения гарантировано. Но, 
видимо, не для Навального». 
Судя по ходатайству ФСИН, 
сажать Навального не собира-
ются. Но и давать ему шанс на 
досрочное снятие судимости 
не спешат. Сторонники На-
вального и он сам считают, 
что власть боится его сажать. 
По мнению противников оппо-
зиционера, он выгоден на сво-
боде, поскольку «бестолково 
сливает протест».
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СЕГО ДНЯ

О повышении уровня и качества жизни 
населения сегодня говорят все. Говорят, но 
не очень-то представляют, что нужно делать. 
Прекрасные глаголы — развивать, улучшать, 
совершенствовать, обеспечивать, увеличивать 
и прочие — мы выучили, но что конкретно? Ка-
кие шаги следует предпринять хотя бы в части 
«настройки налоговой политики»?

С одной стороны, родное государство при-
зывает вкладываться в образование, здраво-
охранение, формирование негосударственных 
пенсий, улучшение жилищных условий, но с 
другой стороны — напрочь забывает о нало-
говых стимулах.

В мире широко распространена практика 
налоговых вычетов из подходного налога — 
своеобразных льгот, уменьшающих налоговую 
базу в зависимости от трат на образование, 
медицинскую помощь, негосударственное 
пенсионное обеспечение или приобретение 
жилья.

Предположим, вы в течение года заплати-
ли подоходный с суммы 1 млн рублей. Но если 
у вас есть право на налоговый вычет, скажем, 
в 100 тыс. рублей, то получается, что вы пере-
платили 13 тыс. рублей. Что нужно для того, 
чтобы вернуть излишне перечисленные деньги? 
Собрать справки 2-НДФЛ и подтверждающие 
документы, заполнить декларацию и заявление 
(формы есть на сайте ФНС), посетить налоговую 
инспекцию (отправить документы по почте) и 
спокойно ждать возврата.

Через несколько месяцев, после соот-
ветствующей проверки, вы будете приятно 
удивлены пополнением своего счета. Главное, 
чтобы сумма уплаченного за декларируемый 
год подходного налога была больше требуе-
мого возврата.

Все налоговые вычеты представлены в На-
логовом кодексе, однако их параметры долгое 
время не пересматривались. Если говорить о 
налоговом тюнинге, то почему бы не начать 
с этого?

Начну с насущного — с жилья. В майском 
указе Путина поставлены задачи улучшения 
жилищных условий не менее чем 5 млн семей 
ежегодно; обеспечения доступным жильем 
семей со средним достатком, в том числе за 
счет ипотеки по ставке до 8% годовых; а также 
увеличения объема жилищного строительства 
до 120 млн «квадратов» в год.

Самой простой задачей видится снижение 
процентов по ипотеке. Почему ставки высо-
ки? Потому что рефинансирование ипотечных 
кредитов (замещение выданных банками ссуд 
сторонними финансовыми организациями), 
как правило, производится через привлечение 
ресурсов на свободном рынке. А там аппетиты 
о-го-го.

Если же задействовать хотя бы четверть 
наших резервов, размещенных в американских 
гособлигациях (24 млрд из 96 млрд долл.), то по-
лученных после обратной конвертации средств 
(1,5 трлн рублей) хватит, чтоб снизить ставку до 
8% годовых хоть сейчас. Что для государства 
важнее: дозагрузка кубышки или улучшение 
жилищных условий собственных граждан? Судя 
по майскому указу, второе. Тогда вперед.

Теперь об имущественных вычетах при 
ипотеке. При приобретении (строительстве) 
жилья с использованием ипотечного кредита 
вам светит имущественный налоговый вычет 
в размере не более 2 млн рублей фактически 
произведенных расходов. Возвратная выгода 
составит 260 тыс. рублей (2 млн рублей вычи-
таемой налоговой базы умножаем на ставку 
13%). Если вы не выбираете вычет полностью, 
остаток может быть учтен в дальнейшем, но 
повторный вычет не предоставляется.

При выплате процентов по кредитам, из-
расходованным на покупку или строительство 
жилья, либо при выплате процентов по креди-
там, полученным для рефинансирования (пере-
кредитования), вычет также предоставляется в 
размере фактических расходов на погашение 
процентов, но не более 3 млн рублей. Здесь 
можно сэкономить уже 390 тыс. рублей. Од-
нако в отличие от предыдущего вычета льгота 
предоставляется в отношении только одного 
объекта недвижимости. Как и в предыдущем 
случае, возврат из бюджета можно производить 
в течение нескольких налоговых периодов.

Суммы адекватные: средний размер ипо-
течного кредита в этом году достиг как раз 
2 млн рублей (в столицах, естественно, больше). 
С процентами тоже все более или менее.

Но почему вычет что при приобретении 
недвижимости (если цена больше 2 млн ру-
блей), что по процентам может быть предо-
ставлен только раз в жизни? Опять экономим 
на людях?

Представим, что молодой человек поку-
пает в ипотеку свою первую малогабаритную 
квартиру и, будучи продвинутым, получает 
вычет. Дальше он женится, в семье появляются 
дети, и встает вопрос об улучшении жилищных 
условий. При этом жена либо в декрете, либо в 
отпуске по уходу за ребенком. Еще один вычет 
стал бы той самой ложкой к обеду.

Ан нет. Родное государство, казна которого 
нынче снова пухнет от нефтедолларов, как будто 

говорит: хорошего понемножку, получил — и 
свободен.

Отсюда простой вариант решения и од-
новременно стимулирования рождаемости: 
предоставлять следующие налоговые вычеты 
на приобретение жилья и при выплате процен-
тов по ипотеке (без ограничений по количеству 
детей) при рождении второго, третьего, четвер-
того и т.д. ребенка. Почему со второго? Не все 
же «стартуют» с ипотеки — кому-то жилплощадь 
может достаться по наследству.

Приблизительно такая же история с други-
ми налоговыми вычетами. Возьмем оплату об-
разования. Что там говорится об образовании 
в майском указе? Обеспечить глобальную кон-
курентоспособность российского образования, 
добиться вхождения России в число 10 ведущих 
стран мира по качеству образования.

Среднее общее образование у нас (пока) 
бесплатное. Однако количество бюджетных 
мест в вузах имеет тенденцию к сокращению, 
следовательно, все больше родителей вы-
нуждены оплачивать постоянно дорожающее 
профессиональное образование своих чад.

Сейчас вы будете неприятно удивлены: 
общая сумма налогового вычета по расходам 
на обучение — максимум 50 тыс. рублей в год 
на каждого обучающегося (если налогопла-
тельщик платит за собственное образование, 
то 120 тысяч). Вы знаете вуз, занимающий 
высокие позиции в публичных и неформаль-
ных рейтингах, обучение в котором стоило 
бы 50 тыс. рублей в год (25 тыс. рублей за се-
местр)? Нет таких и в ближайшее время не 
будет. Тем не менее верхняя планка вычета 
стоит как вкопанная.

Учиться на «хорошо» и «отлично» нужно 
сызмальства, это мы знаем. При всем том наука 
знает массу примеров, когда будущий бле-
стящий ученый катастрофически не успевал 
по некоторым общеобразовательным пред-
метам, ныне входящим в ЕГЭ. Что сегодня 
автоматически закрывало бы гению дверь к 
бюджетному месту.

Такая патетика справедлива и для нало-
гового вычета на лечение, не важно, свое или 
близких родственников. Верхний предел на-
логового вычета зафиксирован здесь в 120 тыс. 
рублей (по дорогостоящему лечению вычету 
подлежит вся сумма фактических расходов), 
причем перечень «бесплатных» медицинских 
услуг сжимается как шагреневая кожа.

Возникает другой вопрос: за что мы платим 
взносы по ОМС? Средств не хватает? Тогда 
нужно пересчитывать тариф — страхование 
на то и страхование, что должно быть безу-
быточным. Если же правительство не хочет 
огорчать бизнес, продолжающий выводить 
все свободные средства за границу, нужно 
отменять медицинское страхование вовсе и 
официально, а не по факту, как сейчас, пере-
ходить на бюджетную модель.

На закуску самое сладкое: налоговые вы-
четы на негосударственное пенсионное обеспе-
чение и добровольное пенсионное страхование 
в свою пользу или в пользу членов семьи и 
близких родственников.

Что там в майском указе? Обеспечение 
роста уровня пенсионного обеспечения выше 
уровня инфляции. А вот цитата из недавней 
«Прямой линии»: «Одна из ключевых задач, ко-
торая сформулирована мною перед правитель-
ством, — это повышение доходов пенсионеров, 
причем значительное повышение их доходов. 
Правительству в самое ближайшее время это 
нужно будет обеспечить... уменьшение в два 
раза количества людей, которые живут за чер-
той бедности».

Золотые слова! Однако максимальная 
сумма налогового вычета при формировании 
дополнительной пенсии — все те же 120 тыс. 
рублей. Откладывать на старость могут позво-
лить себе лишь те, кто много зарабатывает, но 
почему их ограничивают 10 тыс. рублей в месяц, 
да еще суммарно на всех членов семьи?

Недавно ЦБ сетовал, что нынешняя мо-
лодежь копить не настроена, а хочет только 
потреблять и наслаждаться впечатлениями. Но 
есть ли условия для этих накоплений, о гаран-
тиях я уже не говорю? Так же, как о пресловутых 
«длинных деньгах», поисками которых ныне 
озадачен финансово-экономический блок?

Причем, повторюсь, речь идет лишь о нало-
говых вычетах, то есть о возврате 13% подход-
ного налога. В других странах, где бюджеты так-
же нуждаются в дополнительных поступлениях, 
компенсируется не переплаченный подходный 
налог, а вся сумма взносов на накопительную 
часть либо ее львиная доля. Там понимают, что 
лучше компенсировать всю сумму сегодня, 
чем выплачивать те же бюджетные деньги, но 
с процентами, завтра.

Наш народ, впечатленный выдающимися 
итогами президентских выборов, после оглаше-
ния нового состава правительства начал дрейф 
в сторону социальной апатии. Мол, опять одни 
обещания и никакой конкретики. Самое время 
начать переубеждать пессимистов.
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КАК РОССИЯНАМ 
СЭКОНОМИТЬ НА НАЛОГАХ
Налоговые вычеты пока не стали ни льготами, ни стимулами

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Неожиданный поворот в деле с ванда-
лом Игорем Подпориным произошел 
13 июня в Мосгорсуде на рассмотрении 
его апелляционной жалобы на арест. 
Мужчина заявил, что испорченная 
им картина «Иван Грозный и сын его 
Иван 16 ноября 1581 года» Ильи Ре-
пина оскорбляет чувства верующих, 
и попросил назначить ему домашний 
арест. Тем временем эксперты под-
считали сумму ущерба, который нанес 
государству Подпорин, — он составил 
порядка 30 миллионов рублей, а не око-
ло полумиллиона, как ранее заявляли 
следователи. 

Интерес к истории о порче культурных цен-
ностей в среду проявили не только журналисты, 
но и весьма одиозные личности. Так, например, 
в коридоре суда вместе с представителями СМИ 
начала заседания терпеливо ждал православный 
предприниматель и председатель оргкомитета 
партии «Народное движение «Святая Русь» Ва-
силий Бойко-Великий. Как всегда, в образе — 
в темно-зеленом русском кафтане, расшитом 
золотом, в штанах с лампасами в тон — мужчина 
качественно выделялся из тусклой толпы посе-
тителей дворца Фемиды. 

Самого Подпорина можно было видеть толь-
ко на экране телевизора — с изолятором, где 
сейчас сидит коварный визитер Третьяковки, 
была налажена видеоконференцсвязь. Мужчина, 
похоже, находился в крайне удрученном состоя-
нии, опустив голову, на вопросы судьи отвечал 
кратким «да», «нет». Самым развернутым его 
ответом оказалось последнее слово, состоявшее 
из двух предложений:

— Эта картина оскорбляет чувства верующих 
православных. И вообще, всей России... — сказал 
Подпорин и снова замолчал. 

Это признание, стоит отметить, стало пол-
ной неожиданностью. Дело в том, что до этого 
родственники Подпорина выгораживали его, 
объясняя порчу картины тяжелым семейным 
положением: мол, мужчина ухаживал за лежачей 

матерью и потерял из-за этого рассудок.
В то же время следователь наконец озвучила 

данные экспертов и сумму ущерба, в которую 
обошлось временное помутнение рассудка Под-
порина. Так, по словам стороны обвинения, «мно-
жественные тяжелые повреждения в виде трех 
прорывов нанесли ущерб не менее 30 миллионов 
рублей». При этом стоимость самого шедевра, 
убеждены эксперты, составляет 720 миллионов 
рублей. 

По словам следователя, Подпорин должен 
находиться под стражей, так как обвиняется в 
тяжелом преступлении, официально нетрудоу-
строен, не имеет постоянного места жительства 
в Москве и «может продолжить заниматься пре-
ступной деятельностью». И домашний арест, 
о котором просил обвиняемый, исключен. 

Кстати, аргумент следователя о том, что 
Подпорин может снова заняться преступной 
деятельностью, то есть снова покушаться на 
культурное наследие, вызвал бурю эмоций у 
находившихся в зале, в том числе и у православ-
ного предпринимателя. Адвокат вандала в то же 
время заявила, что ее доверитель трудоустроен 

с 2011 года, у его брата есть жилплощадь в Мо-
скве, а следствие в свою очередь не привело 
«доказательств особой ценности картины». Также 
адвокат вспомнила президента страны, который 
как-то заявил, что на самом деле Иван Грозный 
не убивал своего сына:

— Многие исследователи считают, что ни-
кого он не убивал вообще, а придумал это все 
папский нунций, который приехал к нему на пере-
говоры и пытался Русь православную превратить 
в Русь католическую... — привела цитату гаранта 
адвокат Игоря Подпорина.

Судья, выслушав все доводы, удалилась на 
решение и уже через несколько минут зачитала 
свое постановление: в апелляционной жалобе от-
казать, решение Замоскворецкого суда оставить 
без изменения. Это значит, что Подпорин все-таки 
будет находиться в СИЗО до 26 июля.

Дарья ФЕДОТОВА.

«ОСКОРБЛЯЕТ 
ЧУВСТВА 
ВЕРУЮЩИХ»
Вандал из Третьяковки 
Игорь Подпорин огорошил 
участников судебного 
заседания неожиданным 
признанием

Сотрудники правоохранительных органов активно 
ищут виновных в трагедии в Волгограде. В ито-
ге крайним может оказаться управляющий яхт-
клубом «Волжский ветер», от пристани которого и 
отчалило злосчастное судно. Напомним, трагедия 
произошла вечером в понедельник. Судно под 
управлением Дмитрия Хахалева налетело на бар-
жу. Известно, что катамаран игнорировал сигналы, 
подаваемые встречным судном. Возможно, из-за 
того, что сам капитан находился в состоянии силь-
ного алкогольного опьянения. В его крови обнару-
жили 2,17 промилле. В результате столкновения 
погибли 11 человек, в том числе одна несовершен-
нолетняя. Еще пять получили травмы различной 
степени тяжести.

 Подозреваемым в нарушении правил безопасности ре-
шили сделать директора ООО «Пристань» и компании «Волга 
Марин» Леонида Жданова. Мужчина обвиняется в том, что не 
сделал ничего для того, чтобы не допустить выхода судна в 
открытый водоем. Как выяснилось, катамаран «Елань-12» не 
имел регистрации, а управляющий им Дмитрий Хахалев не 
только не имел права на управление судном такого типа, но и 
был в подпитии. Кроме того, на «Елани» вместо положенных 
12 человек на момент крушения находилось 16. 

 На данный момент управляющего яхт-клубом «Волжский 
ветер» Леонида Жданова подозревают в наруше-
нии правил безопасности движения водного 
транспорта, повлекшего за собой смерть 
двух и более людей. Мужчине грозит до 
семи лет колонии. 

 Правда, в самом яхт-клубе задержа-
ние Леонида считают необоснованным 
и даже абсурдным. Своими мыслями на 
этот счет анонимно поделился один из 
сотрудников «Волжского ветра».

 — У нас, по сути, та же парковка. 
Только не для машин, а для водных судов. 
Вы же не будете сажать охранника парков-
ки, если от него уедет какой-нибудь пьяный 
чудак на джипе. Если человек приехал и хочет 

забрать свой катер, как мы это можем ему запре-
тить? Это его собственность. Можем запретить, 

только если он не внес оплату за парковочное 
место. Соответственно, его не выпустят, пока 
он не оплатит свои долги. А тут… Просто нашли 
крайнего. Жданов никакой ответственности 
не несет. Он же никому в горло алкоголь не 
заливал. И не таранил баржу. 

О том, что «Елань» не была зарегистриро-
вана, в «Волжском ветре» узнали только после 

трагедии. 
 — То, что у «Елани» не было регистрации, мы 

выяснили только сейчас. Номера у него были. Свои 

права на плавсредство Хахалев нам показывал. Кто уж их ему 
выдавал — не знаю. Жалко, конечно, что он умер. Много бы 
интересного, наверное, о своих делах рассказал. 

 Сторонних виновных в крушении ищут активно. На сле-
дующий же день после трагедии в яхт-клуб нагрянули про-
верки и даже выявили несколько нарушений. Не хватало пары 
огнетушителей и журнала учета перемещений плавательных 
судов. Все это было устранено в течение одного дня, так что 
обвинить еще кого-то, кроме директора «Волжского ветра» 
Леонида Жданова, пока не получилось. Но как знать, может, 
при должном усердии и правда найдут того, кто экс-чиновнику 
«в горло алкоголь заливал».

Наталия БЕЛОВА. 

БЫВШИЙ ВЛАДЕЛЕЦ 
ЗАТОНУВШЕГО КАТАМАРАНА 

РАССКАЗАЛ О ДОЛГАХ ХАХАЛЕВА
Экс-депутат Дмитрий Хахалев, кото-
рый управлял затонувшим катамараном 
«Елань-12», не успел полностью расплатиться 
за судно. Бывший владелец яхты и приятель 
Хахалева рассказал «МК» о том, были ли на 
судне ходовые огни и почему лобовое стекло 
катамарана было затонировано. 

Бывший глава Калачевского района Волгоградской 
области Хахалев получил судно в прошлом году от 
своего друга, предпринимателя Владимира Аплета-
лина. Однако катамаран он так и не зарегистрировал 
и не поставил на учет. Бизнесмен рассказал «МК», что 
приобрел «Елань-12» в 2012 году, потому что «хотел 
покататься». «Тогда он стоил в районе пяти миллионов 
рублей. Катамаран очень хороший, построенный по 
голландскому проекту, но по факту я им практически 
не пользовался, а Хахалев, наоборот, стал брать его у 
меня в аренду. Вывозил друзей очень часто, практически 
каждую неделю», — поделился он.

Как рассказал Аплеталин, в прошлом году он принял 
решение продать судно, потому что устал платить за его 
содержание. «За год на его обслуживание и за стоянку 
выходило около 300 тысяч — удовольствие дорогое. А тут 
как раз ко мне пришел Дима и предложил его выкупить. 
Можно сказать, что весь сезон — с мая по октябрь — он 
находился на судне постоянно», — рассказал пред-
приниматель. По его словам, на катамаране были все 
условия для проживания: в средней и носовой части 
находились каюты, было несколько диванов, имелся 
санузел, совмещенный с душевой кабиной, кухня с 
газовой плитой, а на крыше — открытый солярий или 

танцплощадка. 
При этом Хахалев отдал за катамаран только по-

ловину суммы. Бизнесмен отказался называть точную 
цифру, но сообщил, что продал яхту больше чем за 
один миллион рублей, но меньше чем за три. «Догово-
рились, что оставшуюся сумму отдаст в течение года. 
Если бы ровно такое же судно выпустили сейчас, то его 
цена начиналась бы от 10 миллионов рублей, но спроса 
нет — кризис. Не представляю, как теперь возвращать 
деньги», — пожаловался он «МК».

Бывший владелец моторной яхты сообщил, что суд-
но отвечало всем требованиям безопасности, и заверил, 
что на катамаране были ходовые огни. «Я выходил на ней 
только днем, а бортовые окна затонировал из-за яркого 
солнца. Неоднократно предупреждал Диму, что ночью 
на ней выезжать нельзя. Мало того что само судно не 
предназначено для ночного плавания, так еще и двойная 
тонировка: если в салоне горел свет, то увидеть, что 
происходит, снаружи практически невозможно. Лодка 
тяжелая и требует навыков вождения; когда она была в 
моей собственности, то я давал Хахалеву на прогулку 
капитана или садился за штурвал сам», — рассказал 
Аплеталин. 

Стоит сказать, что бывший высокопоставленный 
чиновник не отличался хорошей репутацией. Его осуж-
дали за хулиганство, сексуальные домогательства и 
стрельбу на турбазе из охотничьего ружья. Еще один 
скандал произошел прямо на катамаране. В прошлом 
году Хахалева обвинили в изнасиловании двух девушек, 
которых он катал на судне. «Это были девушки из эскор-
та. Как их вообще можно изнасиловать? На фотографиях 
видно, что они были вполне довольны его компанией. 
Не знаю, зачем они обратились в полицию, думаю, что 
это какая-то подстава. Заявления они потом забрали, 
а у Хахалева полгода были отношения с одной из этих 
девочек», — прокомментировал инцидент бывший вла-
делец катамарана. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Виновником трагедии, унесшей 11 жизней, 
хотят сделать управляющего яхт-клубом
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ПОСАЖУ ТЕБЯ, СТРЕЛОЧНИК!

Табло на заправках продол-
жает шокировать российских ав-
томобилистов. Цены на бензин не 
торопятся снижаться даже после 

вмешательства президента. Жалобы ему на не-
давней «Прямой линии» сыпались со всех уголков 
России. Ответственность за взлет цен глава го-
сударства возложил на правительство, которое, 
по его словам, просчиталось в регулировании в 
сфере энергетики и энергоресурсов. 

После того как кабинет министров провел 
так называемый налоговый маневр и резко сни-
зил экспортную пошлину, нефтяникам стало вы-
годнее продавать «черное золото» за границу, 
нежели внутри страны. В результате цена литра 
бензина в отдельных регионах России за счи-
таные дни превысила 50 рублей. В некоторых 
городах возмущенные россияне провели пикеты 
против повышения цен на топливо. 

Не случайно Козак взялся решать проблему 
вместе с главами регионов. На селекторном со-
вещании министр энергетики Александр Новак 
заверил, что его ведомству удалось охладить 
рынок. Но статистика пока не подтверждает эту 
тенденцию. По последним данным Росстата, с 
28 мая по 3 июня топливо подорожало в 80 ре-
гионах страны. Например, в Кызыле на 6,2%, в 
Назрани — на 4%, в Астрахани, Горно-Алтайске, 
Орле и Владикавказе — на 3–3,8%. При этом 
с начала года цена литра бензина выросла на 
8%, в то время как инфляция за тот же период 
составила только 1,7%. 

Нефтяники не торопятся опускать цены, 
даже несмотря на ранее достигнутую с прави-
тельством договоренность не повышать цены и 
удержать их на уровне конца мая. Взамен прави-
тельство снизило акцизы на бензин на 2 тыс. руб. 
с 7,7 тыс. рублей за тонну и дизтопливо на 3 тыс. 
руб. с 11,2 тыс. рублей за тонну. Однако тарифы 
продолжают стремительно ползти вверх. 

Как предупреждают в Независимом топлив-
ном союзе (НТС), меры правительства лишь усу-
губляют ситуацию. Заморозка розничных цен на 
бензин приведет к уничтожению независимых 
АЗС, которые уже начали закрываться. Речь идет 
о судьбе 60% заправок, или около 15 тыс. АЗС. В 
случае если они покинут рынок, наступит окон-
чательная и безоговорочная монополизация 
рынка, считают в НТС. И здесь уже недалеко до 
100 рублей за литр бензина. 

Чтобы избежать такого взлета цен, незави-
симые АЗС предлагают правительству отпустить 
розничную цену на бензин либо в качестве экс-
тренной меры включить режим ручного управ-
ления в оптовом сегменте, чтобы обеспечить 
«адекватную» доходность для независимых се-
тей. Более того, в НТС продумали план на долго-
срочную перспективу. В частности, провести 
системную реформу российского топливного 
рынка. Для этого, по задумке заправщиков, нужно 
радикально увеличить объемы обязательной 
биржевой торговли — до 25% от производства 
дизтоплива и до 50% — бензина. Сейчас на бирже 
крупные компании должны продавать не менее 
5% дизтоплива и 10% бензина.

Эксперты полагают, что в такой ситуации, 
конечно, можно «рекомендовать» нефтяным 
компаниям больше сырья направлять на пере-
работку на внутреннем рынке. Но рекомендации 
рискуют остаться рекомендациями. Поэтому, по 
словам ведущего аналитика ГК TeleTrade Марка 
Гойхмана, основной мерой могла бы стать отмена 
или резкое снижение акциза на топливо. «По 
данным центра «Аналитика товарных рынков», 
сейчас при цене бензина, например, в 42,2 руб./
литр акциз составляет 8,4 руб., то есть 20%. Для 
бюджета это очень удобно — собирать такой 
доход легко и приятно. Однако он практически 
полностью ложится на расходы АЗС и конечных 
покупателей, «по-братски» делясь между ними», 
— поясняет Гойхман. 

Как отмечает эксперт «Международного 
финансового центра» Гайдар Гасанов, в долго-
срочной перспективе необходимо, чтобы объемы 
биржевой торговли выросли как минимум на 
40–50%, что в свою очередь не выгодно крупным 
игрокам. Однако нефтяное лобби в правительстве 
всеми силами будет стараться этого не допу-
стить. Как предупреждает Гасанов, независимые 
АЗС так или иначе будут уходить с рынка под 
влиянием крупных монополистов.

Тем временем правительство пока не готово 
пойти на столь радикальные шаги. Все, что оно 
может сегодня себе позволить — это несколько 
понизить акцизы. 

К слову, решать проблему не торопятся и в 
Госдуме. Депутаты отложили встречу с Дмитрием 
Козаком для обсуждения роста цен на бензин. 
У парламентариев вдруг не оказалось времени 
рассмотреть эту больную тему. Доклад уполно-
моченного по правам человека и выступление 
президента Южной Кореи слуги народа сочли 
более важными, чем ситуация на бензиновом 
рынке, который продолжает лихорадить.

Ирина БАДМАЕВА. 

СПАСИБО, 
ЧТО НЕ 100!
c 1-й стр.

Арестованный 
Леонид 

Жданов.

Поднятый на 
поверхность 
катамаран 
«Елань-12».
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Пулковская обсерватория уступила 
городу. Решение о том, что основные 
наблюдения надо выводить из Главной 
астрономической обсерватории (ГАО 
РАН), на которую наступает грандиоз-
ная питерская стройка, было принято 
на днях президиумом Академии наук. 
Что думают по этому поводу как дей-
ствующие, так и уволенные за непри-
миримую позицию сотрудники ГАО, 
а также руководство Академии наук 
в лице ее первого вице-президента 
Юрия БАЛЕГИ, выяснил «МК».

Напомним, 
что первые по-
пытки застро-
ить защитную 
зону обсерва-
тории (она со-
ставляет 3 км 
от ее границ) 
делались еще 
в 90-е годы, 
но обсервато-
рии уда лось 
отбиться. 

— С прихо-
дом в 2013 году 
ФАНО (Феде-

рального агентства научных организаций) 
директора поменяли. А вместе с этим пала 
и принципиальная позиция администрации 
обсерватории, которая неожиданно стала со-
гласовывать строительство в нарушение всех 
наших границ, — говорит экс-сотрудник ГАО 
инженер-астроном Александр ШУМИЛОВ.

Александр и многие его коллеги, которым 
не понравилось решение нового руководства, 
аргументируют свою позицию тем, что наблю-
дательная площадка в Пулкове уникальна, она 
имеет очень узкую специализацию — высоко-
точную астрометрию, которая дала четверть 
всех точных мировых наблюдений двойных 
звезд и больших спутников планет Солнечной 
системы. 

— Нашему большому, единственному в 
стране длиннофокусному рефрактору (линзо-
вому телескопу) уже больше 60 лет, — говорит 
бывшая заведующая лабораторией ГАО Елена 
РОЩИНА. — Эта линза — настоящий брил-
лиант, каких во всем мире единицы. И долгое 
время он был основным коньком нашей об-
серватории. Но для него нужна спокойная 
атмосфера, чтобы ни уличное освещение, ни 
тепло от жилых зданий, ни пыль, ни копоть 
машин не изменяли астроклимата. Тем не 
менее строителям идут на уступки, а сейчас 
и президиум РАН объявил о переносе иссле-
дований... Но куда? Вряд ли за те пять лет, 
что отведены для решения этого сложного 
вопроса, мы найдем подходящие места, а 
самое главное, инструменты для работы. Тем 
более что сейчас штат обсерватории сокраща-
ется, молодых специалистов по астрометрии 
и небесной механике либо сокращают, либо 
вынуждают уходить. 

Но самое главное, недоумевают сотруд-
ники, почему в 2009 году рабочая группа РАН 
говорила о научной работе ГАО в перспектив-
ном ключе, а в 2017-м сделала заключение о 
том, что астрометрия в таком виде, как есть, 
не имеет будущего?

С этим вопросом мы и обратились к вице-
президенту РАН, астроному Юрию Балеге.

— Пулковчане в данном вопросе пу-
тают божий дар и яичницу. То, что работы 

Пулковской обсерватории перспективны, мы 
не отрицаем и сейчас. Речь идет о звездной 
астрофизике, о физике звездных галактик, 
физике Солнца. Есть направление, которое 
связано с астрометрией (изучением поло-
жения звезд на небе). Это очень старая дис-
циплина, ей сотни лет. Данные, полученные 
с ее помощью, уступают тем, которые мы 
получаем благодаря современной астроме-
трии космических аппаратов. То есть важ-
ность исторического рефрактора в некоторой 
степени надуманна. Он, безусловно, имеет 
определенное научное значение, но это не 
является сегодня вызовом в области совре-
менной физики, астрофизики, астрометрии. 
Это уже не наука передового фронта. 

Приведу пример. Астрономы недавно 
определили массу ядра нашей Галактики 
по движению двойных звезд. Так вот наш 

пулковский телескоп с этим не справился 
бы, поскольку эти звезды давно для него 
недоступны. 

— Видеть на столь дальние рассто-
яния телескопу мешает подступающая 
стройка?

— Небо над Пулковом было плохим всегда, 
еще во времена императоров, просто раньше 
обсерватории создавались вблизи больших 
городов, чтобы ученым было легче до них 
добраться. 

Сегодня все современные обсерватории 
мира переведены в хорошие места для наблю-
дения. К примеру, европейская штаб-квартира 
астрономов находится под Мюнхеном — это 
офисы, лаборатории... Но сами телескопы на-
ходятся в Чили на большой высоте, 5 км над 
уровнем моря, где по 20 лет не бывает дождя, 
нет рассеянного городского света. В Пулкове 
рядом Балтийское море, которое дает сырость, 
большой город создает засветку, аэропорт, ко-
торый создает помехи в радиодиапазоне. Как 
наблюдательный центр обсерватория давно 
начала терять свое значение. 

— Где же вы найдете для нее подхо-
дящее место?

— У обсерватории уже сейчас есть свои 
телескопы в Боливии, в Чили, есть совместный 
телескоп в Италии. Но мы говорим о том, что 
нужно развивать хорошие площадки и в Рос-
сии. Например, можно создать новый телескоп 
в районе Кисловодска, где климат значительно 
лучше, чем под Санкт-Петербургом.

— Что же будет с рефрактором? Он не 
сможет дальше решать задачи по двойным 
звездам?

— Стройка постепенно будет мешать ему 
работать больше и больше. Но поймите, он 
уже сейчас не может выполнять крупные за-
дачи, к примеру, он в тысячи раз уступает по 
возможностям астрометрическому космиче-
скому аппарату «Гайа» (принадлежит ЕКА). 
Пулковчанам надо искать иную нишу в области 
астрометрии, где они могут принести славу 
нашему отечеству. Но старые телескопы обсер-
ватории будут продолжать работать. На них мы 
планируем готовить новые кадры, проводить 
испытание новых методов, аппаратуры, ну и 
вести посильную научную деятельность.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«НЕБО НАД 
ПУЛКОВОМ 
ВСЕГДА БЫЛО 
ПЛОХИМ»
Вице-президент РАН 
Юрий Балега объяснил 
необходимость переноса  
исследовательской базы 
Главной астрономической 
обсерватории

Это тот самый большой 
рефрактор, который 
в свое время Гитлер 

подарил Муссолини, 
а советские войска 

вывезли в Санкт-
Петербург. Его надо 

во что бы то ни стало 
сохранить, считают 

ученые.

Вице-президент РАН 
Юрий Балега.
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Еще не завершился 2018 год, не до-
шел, так сказать, до своей «макушки», 
а министерство транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской области 
на портале «Добродел» уже запустило 
сбор предложений по ремонту и бла-
гоустройству дорог на 2019 год. Свои 
замечания и пожелания жители регио-
на могут присылать до 31 июля включи-
тельно.

Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев 
отметил, что дорожные работы в регионе ведут-
ся в соответствии с требованиями жителей. «С 
2017 года абсолютное большинство обраще-
ний мы учитываем через портал «Добродел», 
— сказал Воробьев на совещании областного 
правительства.

Как нам сообщили в региональном ведом-
стве, присылать предложения и оставлять ком-
ментарии можно по следующим мероприятиям: 
ремонту (замене асфальтобетонного покрытия 
на асфальтированной дороге) региональных 
и муниципальных дорог, переводу дороги из 
грунтовой (щебеночной) в асфальтобетонную, 
ликвидации пробок, строительству тротуаров, 
установке освещения, обустройству пешеходных 
переходов, организации парковки, по аварийно-
опасным участкам дорог, установке автобус-
ных павильонов, ремонту железнодорожных 
переездов. 

«Жители нам показывают участки, которые, 
по их мнению, необходимо приводить в норма-
тивное состояние в первую очередь и которыми 
они пользуются ежедневно, — сообщил ми-
нистр транспорта и дорожной инфраструктуры 
Московской области Игорь Тресков. — Сейчас 
мы запускаем сбор предложений на 2019 год, 
поскольку уже начинаем формировать планы 
дорожных работ на следующий год. Наиболее 
популярные и получившие максимальную под-
держку предложения будут выставлены на по-
следующее голосование».

На портале «Добродел» разработан специ-
альный функционал, который предоставляет 
возможность жителям оставлять неограниченное 

количество комментариев и фотографий. Все 
автотрассы Московской области отмечены на 
интерактивной карте. Пользователю нужно вы-
брать свой муниципалитет и найти ту, которая 
нуждается в ремонте или благоустройстве. 

Оставить свои предложения можно на пор-
тале «Добродел» в разделе «Дороги» или по 
ссылке: https://dobrodel.mosreg.ru/dorogi2019/

Добавим, что стартовавший сбор предло-
жений на портале «Добродел» — уже четвертый 
по счету проект. За это время его поддержали 
и высказали свое мнение свыше 300 тысяч жи-
телей Подмосковья, которые неравнодушны 
к качеству и благоустройству автомобильных 
трасс в своем регионе. 

В этом году объем ремонта по голосованию 
на «Доброделе» увеличился в 2,7 раза. Если в 
2017 году по итогам голосования была отремон-
тирована 91 дорога общей протяженностью око-
ло 400 км, то в 2018 году жители выбрали ремонт 
639 дорог общей протяженностью 861 км. 

Важно отметить, что подмосковные до-
рожные службы заметно прибавили и в период 
подготовки к ЧМ-2018 по футболу в России. В 
частности, завершен ремонт 34 участков ав-
тодорог общей протяженностью порядка 130 
километров. «На сегодняшний день в Подмо-
сковье обеспечено хорошее состояние дорог 
по маршрутам следования команд-участниц и 
гостей чемпионата мира по футболу», — сообщил 
Игорь Тресков. 

Как известно, на территории семи муници-
палитетов Московской области будут базиро-
ваться футбольные команды из девяти стран — 
участниц чемпионата мира. На данных участках 
в полном объеме завершен комплекс ремонтных 
работ, включающий в себя устройство асфальто-
бетонного покрытия и обочин, а также нанесение 
дорожной разметки. 

Подготовка дорог Подмосковья к мундиа-
лю идет уже не первый год: так, в 2017 году к 
чемпионату было отремонтировано 37 участков 
региональных и муниципальных автодорог об-
щей протяженностью 107 километров.

Владимир БЫКОВ.

ГОЛОСУЙ ЗА ДОРОГИ — 
ИЛИ ПРОИГРАЕШЬ

Жители Подмосковья определяют приоритеты  
в ремонте дорог

В громкой истории вокруг известной 
строительной компании ГК Urban 
Group, тонущей под грузом долгов, 
произошел интересный поворот. 
Оценить масштаб бедствия доверили 
британской аудиторской компании.

Только тогда станет понятно, куда делись 
80 млрд руб., собранных у дольщиков, и как 
можно спасти проекты девелопера в Москов-
ской области. По одной из версий, застройщи-
ка «погубил» один из топ-менеджеров.

Замах на миллионы…
Urban Group, основанная профессором 

НИУ ВШЭ Александром Долгиным, работа-
ет на российском стройрынке более 10 лет. 
Компания с самого начала поставила перед 
собой амбициозную задачу — создать в стра-
не образцы комфортного жилья для среднего 
класса в массовом сегменте. Оригинальные 
концепции комфортабельных жилых комплек-
сов разрабатывались в собственном проект-
ном институте. Удобные и недорогие квартиры 
расхватывались покупателями, как горячие пи-
рожки зимой на вокзалах. В портфеле реали-
зованных проектов компании значится более 
2 млн кв. м жилья в Московской области.

Девелопер заслужил уважение конкурен-
тов и был обласкан независимыми эксперта-
ми. Urban Group входила в топ-10 крупнейших 
застройщиков России и получила букет пре-
мий в различных номинациях: «Лучшие жилые 
высотки в Европе», «Лучшие жилые высотки 
в РФ», Архитектурная премия губернатора 
Подмосковья, «Лучший ЖК Московской об-
ласти экономсегмента» и т.п.

Еще в апреле, по оценке Est-a-Tet, в рей-
тинге крупнейших девелоперов Подмосковья 
по объему продаж ГК Urban Group уверен-
но занимала третье место после ГК ПИК и 
«Самолет Девелопмент». Как сообщается на 
портале Единого реестра застройщиков, по 
объемам текущего жилищного строительства 
в Московской области девелопер и вовсе был 
вторым.

А уже через два месяца от былого бла-
гополучия и величия не осталось и следа: 
компания угодила в такую глубокую яму, что 
всем стало ясно: самой из нее ей уже едва ли 
удастся выбраться.

Скандал не только затронул интересы 
десятков тысяч семей, подписавших с ГК Urban 
договоры долевого участия, но и поставил 
под сомнение действующие правила игры. 
Ведь самой незащищенной стороной в них 
оказались граждане, решающие самый боль-
ной вопрос в нашей стране — жилищный. За-
одно масса вопросов возникла к действующей 
системе государственного контроля. Если 
с такой легкостью могут сыпаться гиганты 
стройкомплекса, то что говорить об устойчи-
вости средних и небольших игроков?

...удар на рубль
Первый тревожный звонок для покупа-

телей жилья у ГК Urban прозвучал в конце 
апреля: Росреестр заблокировал девело-
пера «из-за отсутствия сведений об уплате 
взносов от компенсационного фонда» (Фонд 
защиты прав дольщиков — аналог Агентства 
по страхованию вкладов на рынке жилищ-
ного строительства). С октября 2017 года 
застройщики отчисляют 1,2% от стоимости 
ДДУ в фонд, откуда при наступлении у ком-
паний проблем выплачиваются компенсации 
дольщикам или финансируется достройка 
объектов. В результате Росреестр приоста-
новил регистрацию ДДУ от «дочек» застрой-
щика «Ивастрой», «Хайгейт» и «Ваш город». 
Эти структуры вели соответственно проекты 
«Город-событие Лайково»; «Опалиха О3» и 
«Лесобережный»; «Видный город».

Затем Сбербанк начал сворачивать ипо-
течные программы на приобретение жилья с 
четырьмя «дочками» ГК. По мнению банкиров, 
«срывая заявленные сроки строительства, эти 
застройщики увеличивали риски для кредито-
ра и заемщиков». За счет ипотеки от госбанка 
Urban ежегодно получала 15–20 млрд руб. 
Теперь об этих деньгах придется забыть. Эту 
болезненную потерю можно было пережить. 
Но последовавший после этого колокольный 
звон о шаткости финансовой ситуации в Urban 
заглушить не удалось. К тому же застройщик 
перестал платить по долгам: накануне майских 
каникул допустил просрочку по ссуде — не 
погасил тело кредита банку МИА.

Стоит ли удивляться, что после этого 
факта проблемы у руководителей Urban на-
чали расти как снежный ком. В конце апреля 
«из-за расхождения взглядов на развитие 
бизнеса» ушел гендиректор компании Андрей 
Пучков, выводить компанию из кризиса взялся 

ее основной владелец Александр Долгин.
30 мая Urban Group остановила продажу 

недвижимости в жилых комплексах. Тиши-
на наступила и на стройках. Как пояснили в 
компании, на временные меры застройщик 
решился из-за запланированного аудита. 
По мнению специалистов, спасти компанию 
можно двумя способами: внешнее управление 
или выкуп. 

Владелец Urban Group Александр Дол-
гин свои приоритеты обозначил оперативно, 
согласившись «продать компанию крупному 
инвестору за символическую плату в 1 руб.». 
Правда, в обмен на отсутствие претензий и 
доплату в 16 млрд руб.

Факторы беды
Как считают специалисты, компанию под-

косило сразу несколько факторов. Во-первых, 
падение продаж квартир в новостройках в 
Подмосковье. По данным Росреестра, за 
январь–март 2018 года в области число за-
регистрированных ДДУ сократилось на 5%, 
в то время как в Москве выросло на 42%. Не 
секрет, что в последнее время спрос сместил-
ся из области в столицу: здесь лучше массовое 
жилье, качественнее инфраструктура, до-
ступнее транспорт, толще пакет социальных 
льгот. И пикирующие цены на подмосковные 
«квадраты» не переломили ситуации.

Во-вторых, как признал Долгин, компания 
переоценила свои силы в санации СУ-155, 
взявшись достроить ее мегапроект на 116 га 
в Одинцове: стройка в проблемном ЖК «Лай-
ково» остановилась. В результате у компании 
образовался кассовый разрыв (по словам 
Долгина, он достиг 800 млн руб. в месяц инве-
стиций, по независимым оценкам, финансовая 
дыра в компании может составить до 50 млрд 
руб.). Эта проблема спровоцировала блоки-
ровку договоров долевого участия.

В-третьих, по словам главного акционера, 
«в компании вскрыли нецелевое расходование 
средств, немотивированное распределение 
бюджетов и прочую муть».

Версия для прокурора
Но есть еще один фактор, который пока 

не озвучили аудиторы. Но о котором по силам 
узнать работникам прокуратуры. Если, конеч-
но, у них возникнут подозрения в мошенниче-
стве в особо крупном размере. Как сообщил 
пожелавший остаться неназванным источник 
в Стройкомплексе, хорошо знакомый с ситуа-
цией в ГК Urban, «проблемы у застройщика 
возникли из-за банального воровства».

Ранее, по данным базы «СПАРК-
Интерфакс», 95% ООО «Урбан-групп» принад-
лежало кипрской «Лейк Бриз Инвестментс», 
а 5% — Андрею Пучкову, с которым Долгин 
еще со времен металлургии работает бок 
о бок более 15 лет. Полтора года назад де-
велопер Urban Group продал компанию IIC, 
специализирующуюся на страховании жизни. 
На момент сделки страховщиком владело 
ООО «Северное» (учредители Александр Дол-
гин (51%) и Андрей Пучков (49%). Сам Долгин в 
интервью СМИ называл Пучкова своим много-
летним партнером и совладельцем Urban 
Group. Сегодня Долгин говорит обратное: 
мол, у Пучкова была неоформленная доля. 
Не исключено, что последний по старой рос-
сийской традиции восстанавливает сейчас 
здоровье от стрессов за границей и имеет 
паспорт гражданина другой страны, у которой 
с Россией нет договора о выдаче.

Если информация источника «МК» верна, 
то «отговорки» — мол, «недоглядел» — для 
тысяч обманутых дольщиков и подрядчиков 
выглядят, мягко говоря, неубедительно и 
некрасиво. «МК» направил руководителям 
Urban вопросы, которые волнуют десятки 
тысяч дольщиков. К сожалению, их, похоже, 
проигнорировали. Как сообщила сотрудни-
ца пресс-службы девелопера Наталия Бес-
сонова: «В настоящее время мы ничего не 
комментируем».

Неужели застройщику наплевать на свою 
деловую репутацию, на пострадавших граж-
дан, на подрядчиков, с которыми он так и не 
расплатился за выполненные работы? Остал-
ся висеть в воздухе и главный вопрос: куда 
делись десятки миллиардов рублей, взятых 
у дольщиков?

В ожидании
Надеемся, что о том, как тратились 

80 млрд руб., собранные девелопером у доль-
щиков, и каков настоящий масштаб бедствия, 
расскажут специалисты из британской EY, кото-
рые по заданию Фонда защиты прав дольщиков 
(Фонд) проводят в настоящее время аудит в 
строительной компании.

Но уже сегодня ясно, что спасать проекты 
Urban Group будет, как и в случае с СУ-155 и 
«МХК», государство. А точнее, Фонд и пра-
вительство Московской области. Как сооб-
щил гендиректор Фонда Александр Плутник, 
квартир от компании сегодня ждут, по разным 
оценкам, от 12,5 до 20 тыс. дольщиков. У деве-
лопера в Подмосковье шесть текущих проектов 
с 80 корпусами.

Удивительно, но государство, которому 
придется — в том числе и за счет рядовых 
налогоплательщиков — спасать не рассчи-
тавшего риски застройщика, похоже, сейчас 
абсолютно не волнует судьба денег дольщиков. 
Никто не удосужился хотя бы на время аудита 
наложить обеспечительные меры на активы 
проблемной компании (чтобы их не вывели 
на сторону), на личное имущество главного 
акционера, который, как он сам признался, 
«недоглядел», а значит, несет персональную 
ответственность за ошибки в управлении ком-
панией. Кто даст гарантии, что ни Долгин, ни его 
топ-менеджмент тихо не соберет чемоданы и 
не уедет за границу? Как это сделали несколько 
лет назад бывший министр финансов Москов-
ской области Алексей Кузнецов и его скандаль-
ная супруга Жанна Булах (Буллок), похитившие 
«с помощью» махинаций 11,8 млрд руб. Неуже-
ли контрольные и надзорные чиновники не 
могут понять, что умнее и выгоднее играть на 
опережение, чтобы потом не объявлять бегле-
цов в международный розыск и не рыскать по 
всему миру в поисках их имущества?

Какова природа формализма государ-
ственных контролеров: глупость, трусость, 
непрофессионализм или, не дай бог, корыст-
ный интерес? Вот и сейчас все ждут окончания 
аудита. Так, Московская область, по словам 
министра строительства региона Руслана 
Тагиева, определит долю региона в софи-
нансировании достройки жилых домов Urban 
после аудита.

Ждет оценки и Фонд. Когда после про-
верки EY станут понятны возможные сроки и 
необходимые объемы финансирования до-
стройки домов, будет составлен план дальней-
ших действий, отметил Плутник. Он добавил, 
что стройки будут возобновлены в течение 
двух-трех месяцев. При этом изменять проекты 
и их концепции в ходе достройки объектов не 
планируется. Что же касается расторжения до-
говоров, то это возможно, отметил Плутник, но 
расторгнуть договор и получить компенсацию 
можно будет только через те же два-три месяца. 
Он уточнил, что речь идет как о договорах, за-
ключенных до 20 октября 2017 года, так и после 
начала работы Фонда защиты дольщиков.

Осталось дождаться результатов ауди-
та EY (по нашим данным, их планируется об-
народовать 15 июня). «МК» будет следить за 
развитием этой скандальной истории.

Сергей АРТЕМОВ.

Куда делись 80 млрд 
рублей дольщиков ГК 
Urban Group

Празднование Дня России надолго 
запомнится прославленному спор-
тсмену Джеффу Монсону: 12 июня 
губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев вручил ему паспорт 
гражданина РФ.

Тому, кто интересуется единоборствами 
вообще и смешанными единоборствами в 
частности, представлять Джеффа Монсона не 
обязательно. Это легендарный боец, который 
не раз и не два выходил победителем в боях 
с сильнейшими соперниками. Монсон счита-
ется одним из лучших знатоков бразильского 
джиу-джитсу и грэпплинга. Кто не знает, это 
борьба в партере на ковре или настиле. Когда 
соперник в позиции сверху уже ликует и го-
товится праздновать свою победу, боец внизу 

начинает его душить или ломать — руки или 
ноги. Вот Джефф Монсон как раз из этой плея-
ды борцов, редко кому удавалось вырваться 
из его железной хватки. 

Теперь он, в соответствии с указом, 

подписанным Президентом РФ Владимиром 
Путиным, — гражданин России. 

Встреча губернатора Подмосковья Ан-
дрея Воробьева с известным спортсменом 
состоялась в «Лагере настоящих героев», 

расположенном в Военно-
патриотическом парке куль-

туры и отдыха Вооружен-
ных сил РФ «Патриот» в 

Одинцовском районе. 
«У нас есть возмож-
ность вручить леген-
дарному борцу па-
спорт гражданина 
России, — сказал 
Андрей Воробьев. 
— Я хочу сделать 
это сегодня в вашем 
кругу — ребят, кото-

рые знают, что такое 
Родина, которые по-

святили себя патриоти-
ческому служению».

Знаменитый спор-
тсмен принес присягу рос-

сийскому законодательству.  
«Я благодарен, что у меня есть этот 

паспорт. Русским я себя чувствую 
всю жизнь, очень рад, что офи-

циально это случилось именно 
сегодня», — подчеркнул он.

Добавим, что Джефф 
Монсон теперь намерен 
передавать свои профес-
сиональные борцовские на-
выки подмосковной молоде-

жи. Он открыл собственную 
школу боевых искусств на базе 

Красногорского спортивного 
комплекса «Опалиха». Занятия 

проводятся по бразильскому джиу-
джитсу и грэпплингу — в детской, юно-

шеской и взрослой группах. 
На своей странице в Инстаграме губер-

натор также заметил, что ждет новых спор-
тивных успехов и от ребят из спортклуба 
«Зоркий», где Монсон работает тренером по 
физподготовке. 

Возможно, что к своим спортивным и 
тренерским обязанностям спортсмен доба-
вит и общественные нагрузки. 3 июня Джефф 
Монсон принял участие в предварительном 
голосовании по выдвижению в кандидаты от 
партии «Единая Россия» в депутаты Совета 
депутатов городского округа Красногорск. И 
успешно выиграл его.

Будет совсем хорошо, если в своей обще-
ственной деятельности он продемонстрирует 
такую же выдающуюся борьбу — но теперь с 
насущными проблемами жителей уже родного 
Подмосковья. 

 Владимир ЧУПРИН.

ПОДМОСКОВЬЕ

АМЕРИКАНЕЦ СТАЛ 
РОССИЯНИНОМ

Джефф 
Монсон теперь 

живет  
и работает  

в Подмосковье 

АЛЕКСАНДР Щ

ЕМЛЯЕВ

ЧТО ЖЕ ЭТО БЫЛО, СКАЖИ, МИРАЖИ?
ИЛИ БОЛЕЕ ЖЕСТКИЙ ВАРИАНТ

c 1-й стр.
— У нас в Марокко самый распростра-
ненный язык — арабский, потом идет 
французский, а английский только тре-
тий, — улыбаются двое фанатов из 

этого североафриканского королевства, 29-летние 
Юнес и Набийе. Они приехали на чемпионат во вторник, 
12 июня, и еще не успели толком осмотреться в горо-
де. — Москва прекрасная. Замечательная! Нет ника-
кого насилия, все безопасно. Только полицейских 
очень много, но это и на предыдущем чемпионате, в 
Бразилии, так было.

О том, что Москва — замечательная и прекрасная, 
говорят все, кого опросили корреспонденты «МК». 
Дань вежливости? Да, но не только. Некоторые кон-
кретизируют, что именно понравилось больше всего. 
Москвичи, удивимся: гостям ЧМ-2018 нравится больше 
всего еда и... безопасность!

Плюсы: еда, люди, 
архитектура
— Очень необычные блюда, многого я никогда 

прежде не пробовал, — говорит 22-летний Джек из 
Австралии: борода викинга, улыбка во все 32 зуба, 
рюкзак и затертая футболка. Джек — путешественник 
опытный и Россию уже успел посмотреть: приехал 
две недели назад. — Город, навигация в нем, обще-
ние — никаких проблем, англоговорящих москвичей 
на улицах достаточно. Кое-что читал в наших медиа 
об опасностях России — но это оказалось враньем, да 
я и с самого начала не верил. Страна как страна!

— Предупреждали о «страшных русских хулига-
нах», то есть фанатах российской сборной, — говорит 
37-летний бразилец Рикардо. Он и его друг, 30-летний 
Бруно, приехали на Манежную площадь прямо из аэро-
порта и ловят первые впечатления от города. — Пока 
ничего такого не видим. Но вообще-то и про Рио-де-
Жанейро иностранцам такое рассказывают, что даже 
обидно. Так что, думаю, везде можно найти проблемы, 
но обычно все кончается хорошо!

— Москва очень нравится, — говорит 35-летний 
уругваец Даниэль. В Москву он приехал не один — 
с 75-летним отцом, который по-английски не гово-
рит. — Извините, спешим, у нас билеты в Кремль!

Увидеть сердце Москвы и всей России собира-
ются многие болельщики — для них организованы и 
забронированы специальные экскурсии. Но некото-
рые не дожидаются их и осматривают Москву сами. 
Остаются под впечатлением. 

— Василий Блаженный — очень интересная ар-
хитектура! — говорит 52-летний Артуро из Колумбии. 
В отличие от жены Жаннетты (50) и дочери Кароли-
ны (26) он неплохо говорит по-русски: 30 лет назад 
работал здесь. — Москва сильно изменилась, стала 
ярче. Настоящий мегаполис.

— Кремль — это что-то потрясающее! — по-
казывает на башни и соседний (ну не отличишь же 
от Кремля на первый взгляд) Исторический музей 
Каролина. — Завтра идем на экскурсию! Обещают 
показать царский дворец!

— Что касается угроз России, то нас предупре-
ждали о карманниках, — вступает Жаннетта. И неза-
метно толкает в бок мужа: поправь, мол, рюкзак! Он 
кивает и прижимает рюкзак к животу «кенгурушкой». 
Артуро улыбается: мол, везде карманники, мы не 
боимся.

Надо сказать, некоторые СМИ пугают болельщи-
ков достаточно сильно. Например, директор Нацио-
нального центра контрразведки и безопасности США 
Уильям Иванина, как сообщает Reuters, посоветовал 
американцам, отправляющимся в Россию, не брать с 
собой электронные устройства, включая мобильные 
телефоны, так как они могут быть взломаны киберпре-
ступниками или российским правительством. Причем 
жертвой хакеров могут стать и простые болельщики. 
Беспокоит другое: из нескольких десятков опрошенных 
болельщиков из разных стран мира никто в числе до-
стоинств России не упомянул русских девушек! То ли 
еще не разглядели (хотя вон же полицейские, смотрите! 
Как на подбор, красавицы), то ли страшновато — по 
этой же причине. 

Минусы: язык, такси  
и Интернет
Но это не значит, что проблем у болельщиков в 

Москве нет. Их, пожалуй, несколько. И первая, о кото-
рой говорят многие гости чемпионата, — языковая. 

— Таблички с названиями улиц, вывески магази-
нов — все непонятно, — жалуется 28-летний Хорхе из 
Колумбии. — В магазине что-то купить трудно, люди 
не знают английского. Помощи спросить на улицах 
тоже не у кого. Надписи в метро — хорошо, есть, но 
очень маленькие и бледные.

— Я хорошо справляюсь, у меня есть навига-
тор! — говорит 16-летняя Эмили из Перу. Она и ее друг 
Николас приехали накануне и уже успели погулять по 
городу. — Но надписи мы действительно не понимаем. 
И по-английски в Москве говорят не все.

— Мы планируем поехать во многие города, где 
проходит мундиаль, — добавляет Николас. — И в Пе-
тербург, и в Саранск, и в Ростов-на-Дону. Но говорят, 
что за пределами Москвы без русского языка ни с кем 
не пообщаешься.

Вторая проблема — цены. «Очень дорого, осо-
бенно отели, — жалуется 38-летний Ахмед, болельщик 

сборной Туниса. И тут же добавляет: — Но это так 
на всех чемпионатах мира: в Бразилии, четыре года 
назад, было то же самое!». 

Наконец, жалуются на такси. С одной сторо-
ны, отечественные перевозчики оказались намного 
«человечнее», чем предупреждали путеводители и 
пресса: не завозят в лес, не грабят, не обсчитывают. 
Цивилизация! Но вот останавливаются на поднятую 
руку не везде. И даже высаживать будут не где ска-
жут, а где получится. «Просили остановить на Новом 
Арбате, — говорит 31-летнй Юсип, болельщик сбор-
ной Турции, — а он нас высадил только на Садовом 
кольце!».

Еще интереснее получается с вызовом такси 
на тот же Новый Арбат. «Уже второй день наблюдаю 
настоящий цирк, — рассказывает «МК» Людмила, ра-
ботающая на этой улице. — Иностранцы, болельщики 
сидят в ресторане. Вызывают такси. Оно подъезжает, 
но тут же отъезжает от тротуара — там поставили 
камеры, которые даже за 10-секундную остановку 
оформляют штраф в 3000 рублей! Иностранцы вы-
ходят, ничего не могут понять, машина ездит кругами, 
они без знания языка пытаются договориться с во-
дителем, ругаются, все недовольны». 

И еще одна — на сей раз не столь очевидная — 
проблема. Запилить селфи и отправить его в Сеть по 
городскому вай-фаю? В принципе можно, а в реаль-
ности — нужно верифицировать себя, то есть получить 
на свой телефонный номер проверочную эсэмэску. 
«Вижу множество людей, которые хотят выйти в Ин-
тернет и не могут, — говорит Людмила. — Матерятся 
на всех языках, пользуются помощью москвичей, 
которые на ломаном английском что-то объясняют. 
Но не всем везет». 

В среднем болельщики из-за рубежа приехали 
в Россию на неделю, иногда на две. За эти дни они 
успеют не только побывать на матчах (или увидеть их 
в трансляции), но и сходить на экскурсии по городу, 
а главное — просто пожить московской жизнью. На-
деемся, наш город их не разочарует. 

Антон РАЗМАХНИН.

Московские преступники самых разных 
«специализаций» буквально атаковали 
туристов-болельщиков, приехавших в Мо-
скву на чемпионат мира. За минувшие три 
праздничных дня жертвами воришек и мо-
шенников стали целых шесть гостей мун-
диаля. И это только те, кто заявил о слу-
чившемся в правоохранительные органы. 
В полиции уверены: количество иностран-
цев, пострадавших от действий жуликов, 
будет расти вместе с накалом страстей 
по мере приближения к финалу мирового 
футбольного первенства. 

Самые большие «потери» понес Иран — три 
человека из этой страны имели несчастье познако-
миться со столичным криминалитетом. 9 июня около 
18.00 на Ильинке у 27-летнего молодого человека 
по имени Горбани неизвестный выкрал из кармана 
рюкзака кошелек с наличностью (всего около 222 ты-
сяч в рублях). В тот же день, но на меньшую сумму, 
был обманут его соотечественник — 32-летний 
Шакрони. Болельщик планировал сэкономить на 
жилье в Москве и заселился в восьмиместный но-
мер хостела на Вишнёвой улице. Но, как известно, 
скупой платит дважды. В компании болельщиков 
из Марокко, русских постояльцев и уроженца Узбе-
кистана Шакрони быстро потерял бдительность и 
попался на удочку азиата. 28-летний гастарбайтер 
Ровшан предложил иранцу обменять 100 долларов 
по выгодному курсу, и болельщик согласился. Узбек 
забрал у него купюру и под благовидным предлогом 
покинул гостиницу вместе со всеми своими вещами. 
Оперативникам удалось схватить Ровшана по горя-
чим следам, но денег туриста при нем не было. Как 
признался полицейским сам мошенник, сто баксов 
он успел отправить на родину. 

11 июня около шести часов утра еще один бо-
лельщик из Ирана — 28-летний Сепахрам — лишился 
своего телефона в такси. Гость столицы ехал в белом 
«Хёнде» до Олимпийского проспекта. По пути из-
возчик незаметно вытащил «Айфон-7» у пассажи-
ра. Сепахрам оценил финт только на улице, когда 
бомбила уже скрылся с его телефоном. 

Самой богатой наживой для преступников стал 
рюкзак болельщика из Китая. У 32-летнего Лю злоу-
мышленники похитили сумку, в которой находились 
два билета на футбольные матчи, два планшета, два 
телефона и наличные. Общая стоимость содержи-
мого рюкзака равняется почти миллиону рублей.

Однако нашлись и такие «джентльмены удачи», 
которые отнеслись с уважением к цели визита бо-
лельщика. Так, благородство московских жуликов 
испытал на себе турист из Египта. 11 июня 38-летний 
Мохамед оставил на окне выдачи ресторана бы-
строго питания на Арбате свой кошелек, в котором 
были деньги, паспорт, паспорт болельщика, мигра-
ционная карта, билеты на матчи ФИФА и кредитки. 
Когда египтянин обнаружил пропажу и вернулся 
к кафе, кошелька там уже не было. Но вскоре ему 
позвонили из посольства Египта и сообщили, что 

принадлежащая ему вещь найдена. 19-летняя мо-
сквичка вернула рассеянному туристу его кошелек, 
в котором всё (в том числе драгоценные билеты на 
футбол) находилось на своих местах. За исклю-
чением 2800 долларов. Девушка объяснила, что 
обнаружила портмоне на лавочке неподалеку от 
Арбата и позвонила в посольство.

А 41-летнему сотруднику телекомпании из Ма-
дрида Рубену (он имеет аккредитацию на осве-
щение ЧМ) повезло еще больше — обманувших 
его преступников удалось задержать практически 
по горячим следам. В ночь на 12 июня он гулял 
по Пушкинской площади и познакомился с двумя 
мужчинами (с виду южанами). Новые знакомые 
предложили туристу показать город, испанец пой-
мал такси и поехал кататься по Москве с новыми 
знакомыми. Белая легковушка остановилась на 
Олимпийском проспекте (где утром 11 июня таксист 
похитил телефон у болельщика из Ирана). Под пред-
логом осмотра достопримечательностей все трое 
пассажиров вышли из салона. Как позднее испанец 
рассказал правоохранителям, экскурсия закон-
чилась неожиданно. Один из его новых знакомых 
вырвал у него из рук сумку и вместе с приятелем 
скрылся на том же такси. В сумке были деньги (около 
60 тысяч в рублях) и паспорт иностранца. Опера-
тивники ОМВД по Мещанскому району вычислили 
и схватили подозреваемого. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ГРАБИТЕЛИ ПРЕДПОЧЛИ 
ИРАНСКИХ БОЛЕЛЬЩИКОВ
Что и где крадут  
у иностранных туристов  
в преддверии ЧМ‑2018

ВЕСЬ МЕСЯЦ 
НА МАНЕЖКЕ

ПОКАЗАТЕЛИ ТЕКУЩЕГО ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА URBAN GROUP

Объем текущего 
строительства 801 401 м2

По данным Единого реестра застройщиков.

Объектов строительства 64 (в шести 
ЖК)

Место в топ по РФ 10-е
2-еМесто в топ 

по Московской области
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Представители старшего поколения 
любят поворчать, что молодежь, мол, 
совсем читать перестала и в библиотеки 
не ходит — всё в «интернетиках» сидит… 
Впрочем, иногда и правда задумаешь-
ся: а зачем ходить, если любую, каза-
лось бы, книжку можно скачать бес-
платно или прочитать онлайн? Так что 
библиотеки как будто остались уделом 
студентов гуманитарных факультетов, 
которым подавай редкие фолианты… 
Однако в последние годы все меняется: 
данные статистики свидетельствуют, 
что число посетителей столичных би-
блиотек растет, причем за счет моло-
дежи! Современная библиотека — это 
уже не убежище серых мышек и синих 
чулков, а модное и удобное простран-
ство для интеллектуальной работы и 
умного досуга.

Многие читальни работают по принципу по-
пулярного нынче коворкинга — пространства, где 
можно просто провести время, поработать и по-
общаться с коллегами. Уже несколько лет продви-
нутая молодежь использует для этого антикафе, 
в которых не нужно переплачивать за напитки по 
ресторанной цене — плата взимается лишь за 
время, проведенное в помещении. Современные 
библиотеки шагнули дальше — тут платить не при-
дется вообще: если в кармане есть читательский 
билет, прийти поработать можно в любой момент. 
По сути, это ничем не отличается от традиционного 
назначения читального зала — однако с оговоркой 
на то, что здесь же можно организовать встречу или 
собрание: атмосфера приятная, «умная»…

Сегодня столичные библиотеки — это интел-
лектуальные центры. В них проходят встречи с 
писателями, художниками, актерами, библиотеки 
организуют лекции, семинары, курсы и многое 
другое. 

Были такие времена, что библиотеки не ра-
ботали по выходным и праздникам. Теперь у них 
удобный график работы: большинство открыто 
со вторника по пятницу с 10.00 до 22.00, а в вос-
кресенье — до 20.00. Сюда можно забежать после 
работы обновить свой запас книг или встретиться 
с друзьями. 

Или в выходные привести ребенка и, пока он 
развлекается в детской, почитать любую книжку, 
попивая кофе.

«Мы будем обязательно развивать московские 
библиотеки, чтобы были хорошие площадки для 
распространения не в последнюю очередь, а может 
быть, и в первую очередь детских книг», — писал 
не так давно мэр Москвы Сергей Собянин.

Что ж, статистика радует: в прошлом году 
1,9 млн читателей посетили библиотеки, библио-
текари выдали книги 23,8 млн раз.

Как рассказали «МК» в московской библио-
теке имени Светлова, за последние годы стало 
традицией ежегодно принимать участие в крупных 
городских мероприятиях — в тех, где собирается 
вся книжная элита Москвы. Речь идет не только о 
привычной всем выставке-ярмарке на ВДНХ, но и 
о множестве других мероприятий, придуманных 

совместно с мэрией Москвы.
— На День города наша библиотека на 

несколько часов превратилась в поэтическую 
киностудию в стиле авангард. Около ста участ-
ников читали отрывки из произведений поэтов-
авангардистов XX века Владимира Маяковского, 
Даниила Хармса, Игоря Северянина, Велимира 
Хлебникова и других. Принять участие в мероприя-
тии мог любой желающий. Итогом этого поэти-
ческого марафона стал видеоролик с лучшими 
выступлениями — наш символический подарок 
Москве на юбилей. Конечно, мы не обходим вни-
манием такую тематическую для нас историю, 
как «Библионочь». В этом году мы не только при-
готовили обширную программу для гостей нашей 
библиотеки, но и стали оператором акции среди 
всех библиотек московской сети. «Библионочь» 
запомнилась гостям Светловки погружением в 
виртуальную реальность с помощью специальных 
VR-шлемов. Каждый желающий смог не только 
стать участником литературного произведения, но 
и создать свое собственное VR-изображение по 
сюжетам известных книг», — рассказала директор 
Светловки Валентина Агафонова.

По ее словам, библиотека отлично проявила 
себя также на недавнем книжном фестивале «Крас-
ная площадь»: тогда ее представители выступали 
не только как участники главного литературного 

фестиваля года, но и как соорганизаторы и кури-
ровали площадку «Москва — литературный мега-
полис», на которой также выступали многие пред-
ставители столичного литературного бомонда.

Кстати, книжный фестиваль на Красной пло-
щади посетил и мэр Москвы Сергей Собянин: он 
лично пообщался с писателями, библиотекарями и 
посетителями и, как большинство столичных книго-
любов в эти дни, ушел не с пустыми руками.

«Мне подарили столько книг: и про историю, 
и детские книги, и детские стихи. Я подумал, что 
это огромная подборка, с которой можно создать 
целую библиотеку, и я обязательно подарю ее 
самой маленькой библиотеке Москвы в самом ее 
удаленном районе. Спасибо всем, кто помогает 
организовывать это замечательное мероприятие. 
Я уверен, что это будет одна из лучших традиций 
Москвы», — признался мэр столицы.

Не отстают от Светловки и другие. По словам 
Владимира Семенова, руководителя библиотеки 
искусств имени Боголюбова, современная би-
блиотека становится писательской площадкой, 
обеспечивает взаимодействие между автором 
и аудиторией.

— Мы сейчас реализуем проект, который 
может в будущем пригодиться всем библиотекам. 
Это социальный лифт для молодых писателей: мы 
хотим, чтобы библиотеки стали местом, где они 

смогут проявить себя, возможно, впервые. Речь 
идет о людях до 35 лет. Мероприятия уже про-
ходят, мы организуем встречи. На фестивале на 
Пушкинской площади мы презентовали Открытый 
марафон молодых поэтов, чтения запланированы 
на 18 июня. Каждый третий понедельник это меро-
приятие будет проходить регулярно. Возможно, эта 
идея постепенно объединит библиотеки и толстые 
литературные журналы, которые были раньше: где 
же молодым писателям находить пристанище, 
если не в библиотеках? — объясняет он. — Кроме 
того, к нам приходят известные люди: и на празд-
ники, и без повода. Например, на «Библионочи» у 
нас был поэт Владимир Вишневский. 

Другая идея библиотеки имени Боголюбова 
— запуск интернет-канала о книгах «Библио-ТВ». 
Программы там посвящены беседам о литературе 
и творчестве с известными писателями: допустим, 
интервью с Михаилом Веллером набрало 47 тысяч 
просмотров за пару недель. Всего таких бесед 
записано несколько десятков, а иногда писатели 
приходят по старинке сами и с удовольствием 
общаются с читателями. 

Ключ ко всем библиотекам
Напомним, что сейчас появился единый 

читательский билет — один для доступа во все 
библиотеки Москвы, с единым дизайном. Чтобы 
его оформить, необходимы лишь паспорт и десять 
минут свободного времени. После этого можно 
пользоваться всеми возможностями, которые 
предоставляют библиотеки. 

Все столичные библиотеки ждет модерниза-
ция в рамках проекта «Московские библиоцентры». 
В 2018–2020 годах в 247 библиотеках проведут 
масштабный ремонт. Оставшиеся 193 читальни 
тоже отремонтируют, но косметически. В каждой 
модернизированной библиотеке будут доступ к 
электронным ресурсам, аудитории для выставок, 
лекций, мастер-классов, детская развивающая 
зона, коворкинг-пространство, современный 
компьютерный зал, кружки для всех возрастов, 
бук-кафе. Начнутся работы с самых посещаемых 
библиотек в каждом округе. В 2018 году планируют 
начать модернизацию 30–35 читален. 

— Мы ввели единое окно: больше не нужно 
бронировать разные книги в разных залах. Весь 
заказ озвучиваете целиком, и его приносят либо 
в читальный зал, либо на абонемент. Более того, 
можно оформить заказ на книги онлайн из дома и 
просто приехать и забрать их. Летом мы открыва-
ем читальню во дворе, так что можно поработать 
или почитать на свежем воздухе, — продолжает 
Владимир Семенов.

Кто-то пошел дальше, например, библиотека 
имени Некрасова уже открыла не только летнюю 
читальню в саду имени Баумана, но и две выездные 
точки в московских торговых центрах. Пошел на 
шопинг — взял книгу, удобно ведь!

Свежий воздух — это прекрасно, особенно 
летом, однако многие столичные библиотеки стоят 
того, чтобы посмотреть на них изнутри просто 
как на музей, архитектурный шедевр. Так, напри-
мер, в библиотеке имени Ивана Тургенева можно 
сделать фото на фоне настенных барельефов 

или на винтовой лестнице, а в библиотеке име-
ни А.С.Пушкина внимание привлечет лестница 
с ограненными деревянными перилами в стиле 
особняков конца XIX века. Библиотека искусств 
имени Боголюбова приглашает в красивейшую 
голубую гостиную, также пережившую уже не 
одно столетие. Даже интерьер этой библиотеки 
доказывает: здесь ценят искусство!

В ходе недавнего фестиваля на Красной 
площади библиотека искусств также презенто-
вала новый проект: создание электронной нот-
ной библиотеки. Весь прошлый год совместно 
с библиотекой имени Некрасова специалисты 
оцифровывали ноты и теперь создали специаль-
ный раздел, который можно использовать онлайн: 
такой проект реализуется впервые — при под-
держке мэрии Москвы. Это значит, что любое 
произведение музыкант сможет играть всего лишь 
с планшетом в руках, быстро найдя нужные ноты 
в электронном виде. 

Если ноты — это новинка, то про электронные 
книги и говорить нечего, это уже норма жизни.

— В прошлом году мы обновили сайт: публи-
куем там не только статьи, но и интерактивные 
форматы. Бывают игры, иногда для нас пишут 
внешние авторы, но все посвящено книгам, лите-
ратуре. Таким образом мы рассказываем про наши 
фонды всем желающим. Кроме того, 11 апреля мы 
запустили сайт нашей электронной библиотеки, 
где размещены оцифрованные издания нашего 
фонда с 1964 по 1991 год, а также уникальные 
коллекции книг, журналов и газет, — говорит пер-
вый заместитель директора библиотеки имени 
Некрасова Алина Богаткова. — Теперь можно 
скачать открытки, плакаты — в общем, все, что 
интересно. Есть необычные идеи: например, мы 
сделали набор смешных стикеров для мессендже-
ра на основе «Слова о полку Игореве».

Книге все возрасты покорны
Мало кто сегодня всерьез воспринима-

ет унаследованное нами из советской эпохи 
деление книг на произведения для детства и 
юношества и «для взрослых», однако для каждой 
возрастной категории — свои преимущества. На-
пример, библиотека имени М.А.Светлова — это 
первая юношеская библиотека Москвы, которая 
с самого основания, с 1941 года, работала, ори-
ентируясь на подростков и детей. 

— В рамках реализации специальных моло-
дежных программ в прошлом году был запущен 
проект «Букдейтинг» — это такие встречи для 
знакомства и обмена книгами. В нашей библио-
теке книга обрела новый формат: теперь это не 
только источник знаний, но и повод для знаком-
ства. Самый первый «Букдейтинг» прошел в ноя-
бре прошлого года и был посвящен литературе 
Скандинавии, второй — Новому году и зимним 
праздникам, третий — Дню святого Валентина, 
новый планируется в ближайшие месяцы. За время 
существования этого проекта в нем приняли уча-
стие около 150 человек, — рассказывает директор 
библиотеки Валентина Агафонова. — Для нас 
важно привлекать молодежь и как посетителей 
медиацентра, и как генераторов идей и участников 

проектов.
Внутри юношеской библиотеки есть все, 

чтобы современный молодой москвич ощутил 
себя в своей стихии. В 2016 году в молодежном 
медиацентре завершен капитальный ремонт. Для 
комфорта создали рабочие места у витражных 
окон, выходящих на Большую Садовую, появи-
лась коворкинг-зона, позволяющая посетителям 
работать в оптимальных условиях. 

— В ходе модернизации были установле-
ны удобные станции самообслуживания: теперь 
человеку не нужно, как раньше, приходить, за-
полнять каждый раз карточку на книжку при уча-
стии библиотекаря и так далее. Есть электронный 
читательский билет: вы выбираете количество 
книг (не обязательно одну, их может быть и не-
сколько) и кладете их на станцию. Она считывает 
все RFID-метки, автоматически записывает эти 
книжки на ваш читательский билет — и все, вы 
можете самостоятельно отслеживать, когда и что 
сдаете, какие книжки у вас на руках, — продолжает 
рассказ Агафонова. — Мы заботимся о том, чтобы 
новинки и бестселлеры регулярно поступали в наш 
фонд. Вы можете увидеть на наших полках среди 
прочего как современную литературу на иностран-
ных языках, так и свежие издания нон-фикшн. За 
последнее время в библиотеку поступило более 
1000 наименований книг популярных издательств, 
а также книги номинантов и лауреатов литератур-
ных премий 2017 года.

Но есть еще люди пожилые: те, для кого поход 
в библиотеку всегда был нормой жизни, а читатель-
ский билет в кармане — признаком интеллигент-
ности собеседника. В рамках развития проекта 
«Московское долголетие» столичные библиотеки 
разработали ряд программ, ориентированных на 
москвичей зрелого возраста.

— Регулярно у нас проходят концерты и 
литературно-музыкальные вечера, — объясняет 
директор библиотеки искусств имени Боголюбо-
ва. — Репертуар такой, что заинтересует прежде 
всего возрастную публику. Две трети мероприя-
тий бесплатные, и уже есть группа постоянных 
посетителей. Кроме того, летом мы открываем 
лекторий на открытом воздухе в нашем зеленом 
дворике, туда тоже смогут прийти все желающие. 
Площадка заработает в середине июля, и про-
грамма концертов и литературных вечеров будет 
только увеличиваться. 

— В рамках программы «Московское дол-
голетие» у нас проходят курсы компьютерной 
грамотности. Пенсионерам интересно многое: и 
пользоваться порталом правительства Москвы, 
и нашим электронным каталогом, и даже искать 
внуков в социальных сетях. Библиотекари всегда 
готовы помочь людям старшего возраста, если у 
них что-то не получается, — говорит замдиректора 
Некрасовки Алина Богаткова.

Тем временем в библиотеке имени Некрасова 
уверены: будущее за молодежью. Как рассказала 
Богаткова, недавнее исследование доказало: 
43 процента новых посетителей — это люди от 
18 до 34 лет. Значит, волноваться не стоит: сле-
дующее поколение москвичей будет посещать 
библиотеки!

Евгения НИКИТСКАЯ.

Чемпионат мира по футболу начинается 
14 июня, в четверг. В Москве уже нахо-
дится несколько футбольных команд, в 
метро все чаще можно встретить чело-
века с бейджиком болельщика. Всего в 
столице ждут более миллиона фанатов. 
Город продумал за них все: в метро 
появятся схемы идеальных маршрутов, 
а таксистам рекомендуют специальные 
цены для поездок по особо популярным 
направлениям. 

Не теряйся, турист!
В столичном Департаменте транспорта 

утверждают: специалистов, отвечающих за обе-
спечение транспортного обслуживания и безо-
пасности, не пугает миллион туристов. За день 
столичный транспорт перевозит около 19 млн 
пассажиров, так что нагрузка в ближайшие дни 
вырастет лишь на 4–5 процентов.

Передвижение в метро и по наземным марш-
рутам постарались сделать максимально ком-
фортным, с одной стороны, и унифицированным 
— с другой. Рассчитаны все направления: чтобы 
турист не сделал лишний шаг вправо или влево — 
вдруг потеряется? Таблички с так называемыми 
«идеальными маршрутами» уже есть на некоторых 
станциях, например на «Щукинской». Прямо на 
карте метро показаны самые короткие способы 
проезда до стадионов и фан-зоны у МГУ.

Специально к чемпионату мира в Москве 
специалисты обновили 31 тысячу элементов 
навигации. Речь идет о схемах в поездах ме-
тро и Московского центрального кольца (МЦК) 
и указателях. На картах, которые уже висят во 
всех вагонах, отмечены новые станции подземки 
(например, «Окружная», «Верхние Лихоборы» и 
«Селигерская» Люблинско-Дмитровской линии) и 
«опорные точки» для фанатов: стадион «Лужники», 
арена «Спартак», фан-зона на Воробьевых горах 
и городской билетный центр. Все названия пере-
ведены на английский язык. 

Но ведь туристам придется выходить из метро 
в город. Как ориентироваться там? В принципе бо-
лельщики могут положить на полку англо-русский 
разговорник: вся информация на наземных пе-
шеходных картах и остановках общественного 
транспорта продублирована на другой язык. В 
общем, иностранный болельщик, если видишь 
на улице указатель — не стесняйся подходить, 
надписи на нем ты поймешь без переводчика. 
К тому же найти элементы навигации в Москве 
просто — они все оформлены в едином стиле. 
К слову, устные объявления в метро и наземном 
транспорте тоже перевели на английский. 

Ясно, что даже лучшая навигация не заменит 
живого общения. Только вот к кому в большом 
незнакомом городе подойти туристу с насущным 
вопросом: «Do you speak English?» Есть такие люди. 
Замруководителя Дептранса Дмитрий Пронин 
рассказал, уже около 700 контролеров обще-
ственного транспорта и 800 сотрудников метро 
прошли обучение иностранному языку, чтобы 
без проблем объясняться с гостями. Они уже 
смогли применить свои знания на практике. Как 
рассказала «МК» кассир со станции «Спортивная» 
Наталья Айвазова, самые сложные собеседники 
— китайцы и испанцы. «Они первыми начали пре-
бывать на чемпионат, и, увы, понять их сложнее 
всего. Зачастую они не знают ни русского, ни 
английского. Приходится изъясняться на пальцах 
и с помощью телефона», — рассказала девушка. 
Персонал, владеющий иностранными языками, 
будет сидеть в кассах с соответствующими та-
бличками — таких «окошек» организовано 70 по 
всему метрополитену. 

Бесплатно едешь — 
дальше будешь
Перемещение на наземном транспорте сде-

лали для болельщиков максимально комфортным: 
оно будет еще и бесплатным. Во-первых, в дни 
матчей будут курсировать бесплатные шаттлы 
по 8 маршрутам — для фанатов с FAN ID, то есть 
с паспортом болельщика, и билетом на матч. 
Предъявить эти документы нужно кассиру. От-
личить шаттлы можно просто — это автобусы с 
символикой чемпионата мира, буквенным обо-
значением маршрута S и стикером Free Ride. 
Ездить они будут, например, между стадионами 
и аэропортами. Во-вторых, в день матча 45 регу-
лярных маршрутов станут бесплатными, но снова 
— только для фанатов с паспортом и билетом, так 
что обычным москвичам сэкономить благодаря 
мундиалю не удастся. 

Самым жарким для столичного транспорта 
станет время после матча. Во время тренировоч-
ных игр болельщикам удавалось покинуть стадион 
за 44 минуты. Неплохой результат, отмечают в 
Дептрансе. К тем, кто решит воспользоваться 
общественным транспортом (метро или МЦК), в 
ведомстве обратились с забавной просьбой.

— Очень многие фанаты после матча хотят 
ехать сидя, поэтому ждут пустых вагонов и за-
держивают поток. Очень просим так не делать. 
Лучше выходить на следующей станции и ждать 
пустого вагона там, — отметил глава ГУП «Мос-
гортрансНИИпроект» Александр Поляков.

Туристы да и столичные болельщики могут 
оценить удобство Московского центрального 
кольца: станция «Лужники» примет на себя основ-
ной удар в дни матчей. Современное и быстрое 
кольцо с поездами европейского класса порадует 
гостей города — не всякая столица может по-
хвастаться таким наземным метро. Центральное 
кольцо тоже изменит свою работу в связи с чем-
пионатом мира. Чтобы избежать давки, станция 
«Лужники» перед матчами откроется только на 
выход, а после матчей — только на вход. В та-
ком же режиме будет работать и соседняя с ней 
станция метро «Спортивная», идти до которой, к 
слову, меньше минуты. Кроме того, за три часа 
до матча и после игры до завершения потока 
пассажиров интервалы движения «Ласточек» по 
МЦК и поездов в метро на фиолетовой, красной 
и Кольцевой линиях сократят до минимальных 
значений, как в час пик. 

Московское центральное кольцо станет хоро-
шим подспорьем подземке в борьбе с пробками 
и бешеным пассажирским трафиком. МЦК хоть 
и относительно молодой для столицы транспорт 
(открылось в 2016 году), но только за прошлый 
год им воспользовались больше 110 миллионов 
пассажиров, а пиковая нагрузка достигала 431 
тысячи человек в сутки. 

Вези меня, такси,  
вези, вези
Особые опасения у туристов вызывают так-

систы. Напомним, что город аккредитовал для 
работы около 5000 машин из 33 таксомоторных 
компаний. При этом для самих водителей даже 
организовали курсы изучения языка и разработа-
ли доступный разговорник с основными фразами. 
Однако о ценах на проезд никто не говорил. Ско-
рее всего — и это подсказывает большой опыт! 
— цены не просто вырастут, а взлетят. Грех не 
ободрать наивного иностранца... Чтобы хоть как-то 
помочь зарубежным гостям, Дептранс определил 
стоимость (по средним тарифам) проезда по 73 
популярным маршрутам. К примеру, от популярной 
гостиницы или тренировочной базы до стадиона. 

И, как отметил Дмитрий Пронин, ведомство ре-
комендовало их таксистам. 

Весь возможный выигрыш частный извоз 
соберет, вероятно, после матчей. Специально 
на этот случай у стадионов будут организованы 
стоянки такси. Если говорить о «Лужниках», то 
во время тренировочного матча такая стоянка 
была на улице Ефремова. Однако по желанию 
болельщиков ее перенесли ближе к стадиону, 
к сектору С1. 

Еще раз напомним, что аккредитованные 
такси будут отличаться от обычных. Опознать их 
можно по желтому цвету (если речь идет о Мо-
скве, в Подмосковье машины должны быть белого 
цвета), на крыше авто должен быть оранжевый 
опознавательный фонарь, на борту — «шашечки». 
В салоне для пассажиров будет информация о 
водителе и тарифах, детское кресло и терминал 
для оплаты проезда картой. Водители, которые 
успешно прошли курс обучения иностранному 
языку, получат специальный желтый значок. Если 
же таксист с первого раза тест не сдаст, то пройдет 
дополнительный инструктаж. Да, таксомоторный 
бизнес трудно управляемая сфера, но городские 

власти постарались навести порядок и макси-
мально обезопасить туриста от мошенников за 
рулем. 

Еще один вариант передвижения по городу 
— каршеринг. Специально к чемпионату мира на 
сайтах сервиса и в мобильных приложениях появи-
лась возможность для регистрации иностранцев. 
Чтобы краткосрочно арендовать автомобиль, 
водителю нужно будет предоставить права и па-
спорт (можно — иностранный). Специально для 
иностранных туристов всю информацию на сайте 
и в приложении переведут на английский. На-
встречу болельщикам пошли семь из пятнадцати 
операторов каршеринга: YouDrive, «Делимобиль», 
BelkaCar, EasyRide, Car5, Carlion. 

Напомним, что проект «Московский 
каршеринг» появился еще в начале 

осени 2015 года. С тех пор в 
автопарке сервиса 7,7 тыся-

чи машин, которые можно 
взять в поминутную арен-

ду. Стоимость аренды 
в среднем составляет 
от шести до десяти ру-
блей в минуту, маши-
ны можно бесплатно 
оставлять на столич-

ной парковке.

Кубок 
мира стал 

рекордсменом
За время своего путешествия по дороге к 

России Кубок мира ФИФА побывал в 50 госу-
дарствах планеты и в 24 городах России: от Ка-
лининграда до Владивостока. 3 июня москвичи 
встретили главный футбольный атрибут планеты 
на Манежной площади.

Конечно, не все знают, как проходит тур 
Кубка мира ФИФА. На самом деле процедура 
эта непростая, поскольку маршрут прокладыва-
ется по территории многих стран мира. И имен-
но поэтому, благодаря популяризации спорта 

высоких достижений на всех континентах Земли, 
он и ценен.

Нынешний Кубок пропутешествовал аж 9 
месяцев: с сентября 2017 года по июнь 2018-го 
— и 3 июня вернулся в Москву. Это было самое 
продолжительное кругосветное путешествие 
легендарного трофея по стране — хозяйке чем-
пионата. Если быть точными, тур Кубка чемпионата 
мира по футболу ФИФА стартовал 9 сентября 
2017 года на Большой спортивной арене «Лужни-
ков». В официальной церемонии приняли участие 
Президент России Владимир Путин и президент 
ФИФА Джанни Инфантино. Организаторами стали 
оргкомитет «Россия-2018» совместно с ФИФА и 
компанией Coca-Cola — официальным партнером 
ФИФА, имеющим эксклюзивное право организо-
вывать тур Кубка по всему миру.

Символично, что именно перед чемпионатом 
мира, который проводится в России, трофей про-
делал рекордный путь. «Это самый долгий, самый 
масштабный путь Кубка в истории чемпионатов 
мира. Заверяю вас, что все готовы — Москва и 
другие 10 городов-организаторов. Вы видите, 
как прекрасно украшены наши города, как готовы 
стадионы», — сообщил генеральный директор 
организационного комитета «Россия-2018» Алек-
сей Сорокин.

В России чемпионат мира по футболу про-
ходит в первый раз. Так что неудивительно, что 
организаторы хотели создать атмосферу ожи-
дания грандиозного праздника, вызвать среди 
граждан страны больше интереса к футболу и 
активному образу жизни.

Москва принимает крупное 
соревнование далеко  
не в первый раз
В церемонии встречи Кубка участвовали 

генеральный директор проекта системы Coca-
Cola в России по подготовке к чемпионату мира 
по футболу ФИФА Микаэль Вине, немецкий фут-
болист Лотар Маттеус, посол чемпионата мира по 
футболу Ляйсан Утяшева.

За церемонией наблюдали 250 воспитан-
ников московских спортшкол. Подошли и более 
«старые» спортсмены. «Я выпустился из школы 
5 лет назад и так завидую мальчишкам, — то ли 
переживает, то ли радуется 20-летний студент 
МГУ Антон. — Они совершенно спокойно имеют 
право общаться с легендами мирового футбола. 
Помню, как в 10 лет мы играли «школа на школу», 
меня поставили на ворота. Пропустил 3 гола! Ре-
бята меня утешали. Потом я окреп, освоился, стал 
достаточно крепким вратарем. Однако возмож-
ности остаться в команде не появилось. Видно, не 
хватило техники. Так обидно! Ведь мог бы сейчас 
общаться со знаменитыми футболистами!»

Антона можно понять. Действительно, будь 
он в составе той мальчишеской сборной сегодня, 
смог бы и сфотографироваться с легендарным 
трофеем, и получить автографы знаменитых 
спортсменов.

— Москва — спортивная столица. Мы при-
нимали Олимпийские игры, десятки чемпионатов 
мира по различным видам спорта. Москва стано-
вится футбольной столицей планеты. Как старого 
друга мы встречаем Кубок мира ФИФА, который 
был уже в Москве, проехал через десятки и сотни 
городов и снова вернулся в Москву, — заявил 
Сергей Собянин на официальной церемонии 
встречи Кубка.

Мэр отметил, что кроме прекрасного фут-
больного праздника и первоклассных стадионов 
гостей мундиаля ждет встреча с прекрасным: 
музеи, театры, парки, пешеходные улицы и, самое 
главное, улыбки и гостеприимство москвичей.

— Я сегодня ехал в метро и отметил большое 
количество иностранцев, — говорит москвич Алек-
сей Прибылов. — Они с интересом рассматривают 
транспортные схемы, «сидят» в гаджетах. Очень 
позитивные, современные люди.

— Меня по-английски спросил один из бо-
лельщиков: «Где у вас самая вкусная еда? Мы 
слышали, что национальная русская пища — кар-
тошка, капуста, дешевая водка. Хотим такое! Вы 
знаете, куда нам пойти?» — смеется встреченный 
нами на улице 1905 года прохожий Сергей. — И 
тут я задумался — мало ли, вот сейчас я предложу 
гостям ресторан, а им не понравится... В итоге 
порекомендовал им кафе, куда мы ходим с дру-
зьями по пятницам. Там и бигос можно поесть, и 
картофель фри, и пиво дешевое. Насчет водки не 
знаю — не пью, пусть сами разбираются.

В Москве покажут,  
как создаются крупнейшие 
спортивные арены мира
Выставки и музеи придутся болельщикам по 

вкусу — уверены организаторы чемпионата. Гости 
увидят чертежи, макеты и фотографии крупнейших 
сооружений, возведенных к международным тур-
нирам в России и за рубежом. И такие артефакты 
наверняка станут интересными для многих посе-
тителей культурных достопримечательностей.

Музей архитектуры представляет выставоч-
ный проект «Архитектура стадионов», приурочен-
ный к XXI чемпионату мира по футболу. Мундиаль 
станет главным спортивным событием 2018 года 
и пройдет на 12 стадионах в 11 городах России. 
Особое значение во время таких состязаний 
имеют спортивные арены — в их архитектуре 
воплощают самые актуальные тенденции своего 
времени.

В музее хранится уникальная коллекция ма-
териалов, раскрывающих почти вековую историю 
проектирования и строительства в СССР.

Детальные архитектурные чертежи вместе 
с фотографиями реализованных проектов со-
ставят первый — исторический — раздел вы-
ставки. Гости смогут узнать историю создания 
легендарного московского стадиона «Динамо», 
спортивного ансамбля в «Лужниках», ленинград-
ского стадиона имени Кирова, спортивных арен в 
Минске, Ереване, Киеве и других городах страны. 
Проектированием стадионов занимались такие 
выдающиеся советские архитекторы, как Нико-
лай Колли, Николай Ладовский, Дмитрий Иофан, 
Александр Власов и многие другие. На выставке 
покажут многообразие различных типов соору-
жений — от подковообразных стадионов с двумя 
игровыми полями, легкоатлетических арен с мо-
тотреком до многофункциональных комплексов 
эпохи модернизма.

Второй раздел — современный — посвящен 
аренам, где будут проводиться матчи чемпионата 
этого года. В экспозицию войдут макеты, проекты 
и фотографии стадионов России и зарубежья, воз-
веденных к международным турнирам последних 
десятилетий. Наш коллега, слабовидящий моло-
дой человек, прошелся по выставкам. И вот как он 
описал свои впечатления: «Я удивлен, что созданы 
тактильные копии исторических стадионов. Со-
проводительные тексты к экспонатам выставки 
выполнены шрифтом Брайля, а сотрудники музея 
готовы провести экскурсию на языке жестов».

На выставке пройдут тематические лекции, 
экскурсии, конференции и «круглые столы» с 
участием ведущих архитекторов.

Справка «МК». Москва — главный город чем-
пионата мира по футболу 2018 года. Встреча Кубка 
— последнее крупное мероприятие перед матчем 
открытия мундиаля. Всего же российская столица 
примет 12 футбольных матчей. 14 июня, в четверг, 
в 16.00, на поле 81-тысячной реконструированной 
Большой спортивной арены «Лужников» начнется 
церемония открытия чемпионата. Затем, в 18.00, 
на поле главного поля первенства выйдут сборные 
команды России и Саудовской Аравии. Через не-
сколько дней на стадионе будут сыграны матчи 
одной восьмой финала, полуфинала и финала 
(последний и главный — 15 июля). Кроме того, 
в «Лужниках» состоятся три матча группового 
этапа. На московском стадионе «Спартак» прой-
дут четыре матча группового этапа и матч одной 
восьмой финала.

Елена СОКОЛОВА, Анна СЕРГЕЕВА.
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МИМО ФУТБОЛА  
НЕ ПРОЕДЕТ НИКТО

Транспортников 
и пассажиров 
проинструктировали 
перед мундиалем-2018

Туристы смогут дважды проехать  
на аэроэкспрессе бесплатно.

Для болельщиков пустили 
шаттлы до стадионов.
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
ВЫБИРАЕТ ЧТЕНИЕ

Московские библиотеки предлагают сочетать 
вековые традиции с современными технологиями
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Земляк биатлониста Мартена Фуркада. 4. 
Сумчатый зверек с талантом притворщика. 10. 
«Скелетик» обглоданной груши. 11. Кусок не-
жирной жареной свинины. 13. Неправильное 
название сибирской сосны. 14. Примитивное 
плавсредство. 15. Автомобиль, у которого «кры-
ша едет». 16. Певчая птичка из отряда воробьи-
ных. 18. Горнопромышленное предприятие для 
добычи полезных ископаемых. 20. Каждая нога 
Самоделкина в версии журнала «Веселые кар-
тинки». 22. Другое название случайной оговорки. 
23. Набор инструкций, описывающих порядок 
действий. 24. Лохматая венгерская овчарка, 
которая хорошо маскируется в отаре овец. 27. 
«Трепыхания» мобильного телефона. 30. Обще-
житие защитников Родины. 32. Вера в великую 
силу науки. 34. Лесная птичка, «которой все 
время холодно». 35. Непризнание своей вины 
обвиняемым. 36. Приют скитальца. 38. Воловья 
тетива в луке древнего воина. 39. Удостоверение 
в твердом переплете. 40. «Увядание» органа с 
нарушением функции. 41. Массовое праздне-
ство под открытым небом. 42. Крепкий настой 
в фарфоровом чайничке с ситечком.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Партийная группировка в парламенте. 2. 
Чернокожий красавчик. 3. «Оружие» Крошки 
Енота в мультфильме. 5. Монета в «лексиконе» 
попугая по кличке Капитан Флинт. 6. Охапка в 
руках жницы. 7. Состав для натирания полов. 
8. Остатки съеденного яйца. 9. Аквагимнасти-
ка в турецком отеле. 10. Антипод ловеласа, 
у которого множество пассий. 12. Плоская 
сумка с прозрачным верхом для ношения карт. 
17. Разбойник по кличке «секир-башка». 19. 
Захват власти насильственным путем. 20. 
Весенний потоп в деревне, ставшей похо-
жей на Венецию. 21. «Высшая математика» 
в десятом классе. 25. Цветовой «нюанс» на 
картине. 26. Эволюция на русский манер. 
27. «Псевдоним» вампира. 28. Счастливая 
семейная жизнь супругов, которые никогда 
не ссорятся и смотрят друг на друга влюблен-
ными глазами. 29. Подземная автомобильная 
стоянка в новостройке. 31. Яркая расцветка 
ткани. 33. Болячка на ладонях работяги. 34. 
Первый признак сонливости и скукоты. 37. 
Ведущий шоу «Импровизация» на ТНТ. 38. 
Сольный танец ирландских матросов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водород. 4. Смокинг. 10. Подъезд. 11. Рентген. 13. След. 14. Веко. 15. 
Заграница. 16. Абсурд. 18. Строфа. 20. Поводок. 22. Садовник. 23. Резвость. 24. Тарантул. 
27. Первенец. 30. Избыток. 32. Прицел. 34. Пехота. 35. Император. 36. Офис. 38. Скат. 39. 
Комитет. 40. Котлета. 41. Караван. 42. Овсянка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верстак. 2. Овод. 3. Объезд. 5. Матрас. 6. Клев. 7. Гонорар. 8. Здоровяк. 
9. Гренадер. 10. Персона. 12. Недолет. 17. Рисование. 19. Тяготение. 20. Пинетки. 21. Козырек. 
25. Алхимик. 26. Либретто. 27. Пятнашки. 28. Ермолка. 29. Оптовик. 31. Тактика. 33. Личина. 
34. Пролив. 37. Соха. 38. Стая.

В субботу, 16 июня, пройдет праздник 
«Хорошее настроение» газеты «Мо-
сковский комсомолец». Приходите в 
парк «Сокольники» с родителями, дру-
зьями и проведите этот день с нами!

Специально для подписчиков «МК» и гостей 
парка будет работать площадка «Пресс-центр», 
где с 11.00 до 16.00 вы сможете пообщаться с 
ведущими журналистами газеты. С 11.00 до 
13.00 на вопросы читателей ответят автор «Пи-
сем президенту» обозреватель Александр 
МИНКИН и специальный корреспондент от-
дела политики Анастасия РОДИОНОВА, 
с 13.00 до 14.30 — обозреватель, правоза-
щитник Ева МЕРКАЧЕВА, с 14.30 до 16.00 
— обозреватель, телекритик Александр 
МЕЛЬМАН и постоянный автор рубрики 

«Московского комсомольца» «Ты и Я» писа-
тельница Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, которая 
расскажет о своей новой книге. Кроме того, 
подписчики «МК» смогут принять участие в 
розыгрыше призов (при себе необходимо иметь 
бланк подписки) — для этого 16 июня с 10.00 до 
15.00 приходите на площадку «Пресс-центр» и 
отвечайте на один или несколько из следующих 
вопросов:

— Какая ваша любимая рубрика и 
почему?

— Как вы стали подписчиком «МК»?
— Напишите несколько стихотворных 

строк, почему вы читаете нашу газету.
Кроме того, у вас будет шанс провести вре-

мя с пользой на площадке «МК-Здоровье», 
где вы сможете получить бесплатные консуль-
тации о наболевшем у специалистов.

Какой же праздник без концерта? С 13.00 до 
16.00 возле эстрады «Ротонда» вы сможете вдо-
воль потанцевать под советские и российские 
хиты в исполнении наших друзей-артистов — 
группы «Стрелки», ВИА «Верные друзья», 
ВИА «Были на виниле», народного 
артиста РФ Владимира ДЕВЯТОВА, 
зажигательной цыганской группы 
«Раданик», заслуженного артиста РФ 
Владимира МИХАЙЛОВА, молодого 
исполнителя Миши МАЙЕРА и др.

Специальным подарком этого года станет 
фотовыставка художника «МК» Алексея МЕ-
РИНОВА, возле которой будет установлена 
тематическая фотозона. После праздника будут 
выбраны самые яркие и творческие фото, а их 
авторов мы пригласим в «МК» и проведем экс-
курсию по редакции и типографии.

Ну и, конечно, на протяжении все-
го праздника вы сможете оформить 
подписку на газету «Московский ком-
сомолец» по выгодной цене!

«МК» ПОДАРИТ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

ЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮРРРРРРРРРРРИИИИИИИИИИИСССССССССССТТТТТТТТТТТЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫ
Социальная помощь

для пенсионеров!
Бесплатная консультация
88888-494949494955555-202020202044444-1717171717 7777-700000

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
м. "Беговая", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых!
Юго-Запад! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16
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Екатеринбург
Екатеринбург не только столица 

Урала, но и главные «ворота» на грани-
це Европы и Азии. Местные называют его 
«третьей столицей» из-за экономического, 
политического и туристического превосходства 
над другими «миллионниками». 

Транспорт до стадиона
Аэропорт «Кольцово» входит в 50 лучших 

аэропортов мира по рейтингу AirHelp. Специ-
ально к ЧМ-2018 здесь открыли новую взлетно-
посадочную полосу. Аэропорт находится в 16 км 
от центра, до которого ходят автобусы и скорост-
ная электричка. Такси до центра и футбольной 
«Екатеринбург-Арены» — около 280–300 рублей 
при самостоятельном заказе, служба такси при 
аэропорте — для богатых или наивных, завышает 
цену в 2–3 раза.

Что посмотреть
Обязательные для посещения места свя-

заны с убийством императора Николая II (Храм 
на крови, Ганина Яма) и первым президентом Рос-
сии («Ельцин-центр»). Другие важные объекты: 
граница Европы и Азии, мемориал жертвам ре-
прессий с «Маской скорби» Эрнста Неизвестного 
(в центре — музей скульптора), Исторический 
сквер с демидовской плотиной, краеведческий 
музей с древнейшей деревянной скульптурой 
в мире — Шигирским идолом (возраст 9,5 тысячи 

лет), небоскреб «Высоцкий» с музеем Владимира 
Высоцкого. Также Екатеринбург интересен как 
центр архитектуры конструктивизма. 

Что попробовать
Екатеринбург — один из федеральных ли-

деров общепита, представляющий кухню разных 
стран. Региональные особенности: уральские 
пельмени, шаньги, пирожки с черемухой, блюда 
из лосятины и косули. 

Что купить
Сувениры с родины Хозяйки медной горы: 

кусок поделочного камня (змеевик, яшма, ма-
лахит) с ящерицей, изображения памятников 
конструктивизма. 

Чего избегать
Екатеринбург — высокотолерантный город, 

и бояться гостям здесь совершенно нечего. Даже 
легендарный бандитский Уралмаш не опасен для 
прогулок. В разговоре с местными не стоит с ходу 
хвалить Бориса Ельцина или бывшего мэра Евгения 
Ройзмана — отношение к ним весьма неоднознач-
ное. Медведей на улицах Екатеринбурга нет, но 

лоси и косули по паркам иногда гуляют. 
Сразу после ЧМ-2018 у иностранцев есть 

повод вернуться на Урал — для участия в Царских 
днях, посвященных столетию расстрела семьи 
Романовых в Екатеринбурге. 

Санкт-Петербург
Санкт-Петербург известен не только раз-

водными мостами и белыми ночами. Визитной 
карточкой города давно называют прогулки по 
крышам. А еще в Петербурге относятся с особым 
трепетом к кошкам, а эрмитажные коты — во-
обще особый бренд города.

Транспорт до стадиона
Из аэропорта «Пулково» до стадиона 

«Санкт-Петербург-Арена» ходят бесплатные 
автобусы-шаттлы. Время движения автобуса — 
около 1 ч 10 мин. Также к чемпионату мира по 
футболу рядом с новым стадионом открыли 
станцию метро «Новокрестовская» — зеленая 
ветка.

Куда направиться
По пути к стадиону можно зайти в парк 300-

летия Петербурга на берегу Финского залива 
и полюбоваться живописными видами. Кроме 
того, на пляже Крестовского острова недавно 
открыли благоустроенную зону отдыха с шез-
лонгами и видом на залив.

Что посмотреть
В Северной столице сотни мест, которые 

стоит посетить: от памятников культуры и ар-
хитектуры до знаменитых дворов-колодцев или 
крыш Петербурга. 

Из стандартных: специально для болель-
щиков в городе открыли новый туристический 
маршрут — «Петербург для болельщиков, или 
Что посмотреть за три часа до матча». Это 
обзорная экскурсия по городу, которая вклю-
чает ключевые объекты — Невский проспект, 
Михайловский замок, Летний сад, Дворцовая 
набережная, Медный всадник, Исаакиевский 
собор. Завершается поездка у стадиона «Санкт-
Петербург-Арена».

Из нестандартных: город на Неве с неко-
торых пор называют котокультурной столицей 
из-за особенно трепетного отношения к усатым-
полосатым. Стоит посетить знаменитую «Респу-
блику кошек» — первое и крупнейшее котокафе 
в Европе.

Новая Голландия — креативное простран-
ство на острове Новая Голландия в Адмирал-
тейском районе Петербурга. 

Что попробовать
Знаменитые петербуржские пышки, беф-

строганов, ленинградский рассольник, блинчики 
на свекольным соке «Арина Родионовна».

Что купить
Подарки на разный кошелек: от конфет 

с видами и символами Петербурга, например, 
«Медный всадник» или «Русский музей», ди-
зайнерские носки с культовыми писателями 
и поэтами Серебряного века до сувениров по-
дороже. Например, легендарные часы «Ракета» 
Петродворцового завода. 

Чего избегать
Не называйте петербуржцев «питерцы». 

И не ругайте погоду.
Подготовила Дарья БУРДА.

c 1-й стр.
Во вторник в «Лужни-
ках» было свежо после 
дождя. Из огромной 
чаши стадиона во 

влажном воздухе громко разносилось: 
«Десять — тридцать восемь, десять 
— тридцать девять». Магическими 
цифрами то ли заговаривали аппара-
туру, то ли расставляли массовку, как 
расчеты на парадах. Это было вол-
нующе, внутри творилась история, 
там репетировали открытие чемпио-
ната мира по футболу 2018 года.

В подтрибунных помещениях 
пресс-центра бродили журналисты 
и то и дело натыкались на группы 
молодежи в интересных и ярких кар-
тонных костюмах. Девушки и юноши 
разминались, перешептывались. 
Сейчас режиссер даст команду — и 
они пойдут на поле. Их мы увидим во 
время церемонии открытия.

Постановщиком шоу стал Феликс 
Михайлов, который ранее уже ста-
вил церемонии открытия и закрытия 
Кубка конфедераций и шоу финаль-
ной жеребьевки чемпионата мира 
в Кремле. По словам Михайлова, в 
четверг зрители увидят новый формат 
церемонии открытия — c точки зрения 
хронометража и приближенности к 
началу матча. Само шоу начнется в 
17.30 по московскому времени, а через 
полчаса после этого аргентинский 
судья Нестор Питана даст свисток к 
началу матча Россия — Саудовская 
Аравия.

Режиссировать шоу перед этим 
Михайлову помогал Илья Авербух, 
а сама постановка, построенная на 
музыкальных номерах, как сообщи-
ли авторы, будет о любви и футболе. 
Музыкальные номера будут в числе 
прочих обеспечивать главная звезда 

этого шоу британский певец Робби 
Уильямс, а также российская оперная 
дива Аида Гарифуллина.

«Я так счастлив! Я многого достиг, 
но открывать чемпионат мира — это 
просто детская мечта», — сказал Роб-
би Уильямс. Певцу досталось за это от 
земляков. Вы же помните, у кого из-
под носа мы увели право проведения 
этого мундиаля? И все восемь лет от 
британской прессы нам доставались 
тычки и пинки. Но как-то так получи-
лось, что на знаковые мероприятия, 
посвященные чемпионату мира, мы 
приглашали именно англичан, при-
чем раньше не замеченных в любви к 
нашей стране.

Финальную жеребьевку чемпио-
ната мира в декабре прошлого года 
провел легенда английского футбо-
ла Гари Линекер, набросившийся на 
ФИФА после оглашения решения 
о стране-хозяйке Кубка мира-2018. 
И теперь Линекер говорит в интервью: 
«Кто мы такие, чтобы судить о том, кто 
должен получить чемпионат мира. Мы 
ведь знаем, насколько коррумпирова-
на наша страна».

Робби Уильямс сам однажды 
тоже оскандалился со своей Party 
Like a Russian, песней-издевкой над 
«коррумпированными русскими». А те-
перь исполняет у нас свою детскую 
мечту. Гостеприимство 80-го уровня 
просто.

Когда во вторник мы покида-
ли сосредоточенные на подготовке 
«Лужники», над стадионом звучал 
голос именно Робби Уильямса. Он 
пел несколько строк из своих старых 
песен. Возможно, просто проверяли 
микрофоны... Но мурашки по коже 
побежали. 

Ульяна УРБАН.

Лопетеги покидает 
сборную Испании  
за день  
до старта ЧМ
Главный тренер сборной Испании 

Хулен Лопетеги уволен с поста глав-
ного тренера одной из самых сильных 
сборных стартующего чемпионата 
мира — испанской. Президент на-
циональной федерации футбола и сам 
герой скандала были вынуждены объ-
явить об этом на пресс-конференции 
в Краснодаре, где остановилась 
«красная фурия». Руководство не 
простило специалисту заключения 
контракта с мадридским «Реалом», 
который нуждался в услугах главного 
тренера после того, как в отставку 
подал выигравший с клубом все, что 
можно, Зинедин Зидан. «Все дела с 
«Реалом» велись в обход Федерации 
футбола Испании, — заявил ее глава 
Луис Рубиалес. — Желаем ему всего 
хорошего и удачи, но все сотрудни-
ки главной команды страны должны 
понимать, что есть общепринятые 
формы поведения». Претендентом на 
роль «пожарного» в самый канун ЧМ 
пиренейские масс-медиа в один голос 
считают Луиса Энрике, одну из легенд 
испанского футбола. Вообще случай 
с отправкой в отставку в канун старта 
или во время ЧМ — беспрецедентный. 
В последний раз громким скандалом 
обернулась поездка на мировое пер-
венство 2010 года в ЮАР французов во 

главе с Раймоном Доменеком. Коман-
да трехцветных откровенно провали-
ла турнир, но масла в огонь подлил и 
лидер сборной тех лет Тьерри Анри, 
открыто оскорбивший наставника. 
Тем не менее факт отставки де-юре 
случился уже по возвращении фран-
цузской команды в Париж.

Немцы объявили 
самой красивой 
девушкой ЧМ 
бельгийку

18-летняя Зоэ Брунет выигра-
ла конкурс красоты среди девушек, 
представляющих страны — участницы 
чемпионата мира. Мероприятие при 
этом почему-то проходило в Германии, 
а не в России. В числе главных требо-
ваний к конкурсанткам — возраст от 
18 до 33 лет, кроме того, они должны 
разбираться в футболе. «Надеюсь, 
что вслед за мной сборная Бельгии 
выиграет Кубок мира», — сказала 
«мисс мундиаль».

Швейцарская пресса 
увидела Тольятти  
в серых тонах
Прибытие сборной Швейцарии 

на базу в Тольятти прокомментирова-
ли ведущие СМИ Швейцарии. Газета 
«20 minuten» похвалила обновленный 
и с новыми пластиковыми креслами 
стадион «Торпедо» в приволжском 
автограде, но в то же время опу-
бликовала фото заваренного в це-
лях безопасности колодца, назвав 
увиденное крайне неэстетичным 
зрелищем. Заметка насыщена со-
ветами болельщикам и футболистам, 
как избежать неприятностей в Рос-
сии, но апофеозом стало описание 
серого неба над ареной, как будто 
природа служит элементом дизайна: 
«Больше серого», — констатируют 
авторы. Цюрихская NZZ тоже отмети-
лась репортажем, в котором, с одной 
стороны, оценивает положительно 
базу национальной команды и ее 
комфорт в плане отсутствия шума, 
с другой — задается вопросом: «Не 
слишком ли много покоя?» Намекая на 
то, что их любимцам будет слишком 
скучно на островке спокойствия и они 
пропустят все культурные события 
чемпионата... 

ПРОГУЛКА ПО МУНДИАЛЮ 
Часть  

первая

Во время ЧМ-2018 нашими 
гостями станут многие извест-
ные в прошлом игроки, а также 
действующие футболисты. Так, в 
пятницу, 15 июня, с 14.00 до 15.00 в 
«МК» состоится онлайн-конференция 
Кирилла ПАНЧЕНКО, звезды москов-
ского «Динамо», лучшего бомбардира 
и игрока Футбольной национальной 
лиги-2016/17, вызывавшегося в сбор-
ную России из ФНЛ и, к сожалению, 
пропускающего чемпионат мира из-
за травмы. Где Кирилл смотрит ЧМ-
2018? Кого считает фаворитом? Как 
оценивает сборную в матче открытия 
с Саудовской Аравией? 

Эти и другие вопросы вы мо-
жете задать уже сейчас на сайте 
mk.ru в разделе «Гости «МК».  

ГОСТЬ СОБЫТИЕ

С 14 по 17 июня коллектив МГТ отправится 
в Курск и Железногорск в рамках федеральной 
программы «Большие гастроли». Зрители Кур-
ска увидят премьеру этого сезона — «Вишневый 
сад». История о потере вишневого сада в поста-
новке Сергея Безрукова становится рассказом о 
многолетней и безнадежной любви Лопахина к 
Раневской. О  любви, которую  надо выкорчевать 
из сердца, как вишневый сад, чтобы жить дальше. 
Также в Курске пройдут «театральный блокбастер» 
для детей и взрослых «Книга джунглей. Маугли», 
военная драма  «Веселый солдат»  с участием 
Бориса Галкина и Ильи Малакова, музыкальный 

спектакль «ФильмФильмФильм» с участием Гу-
бернаторского оркестра Московской области. 
Жители Железногорска смогут посетить спектакль 
для детей «Маленькая колдунья».

 В июне постановки театра пройдут в Аста-
не, подмосковном Сергиевом Посаде, а также в 
Балашове Саратовской области. 

Театр завершит сезон в день памяти Владими-
ра Высоцкого, 25 июля,  и представит музыкально-
поэтический спектакль «Высоцкий. Рождение ле-
генды» в постановке Сергея Безрукова.

 За неполные пять лет коллектив Губернского 
театра побывал во многих городах России: от 
Калининграда до Владивостока, совершив более 
30 гастрольных выездов.

Елена ФРОЛОВА.

Первые летние месяцы — это пора экза-
менов и отпусков, а для театров они тра-
диционно ассоциируются с гастролями. 
Московский Губернский театр сегодня 
откроет череду летних гастролей, и про-
должит работу на своей сцене лишь в 
конце июня.

ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР
ОТПРАВЛЯЕТСЯ НА ГАСТРОЛИ
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Жители Курска увидят 
«Вишневый сад»

ФУТБОЛИСТ СБОРНОЙ РОССИИ  
КИРИЛЛ ПАНЧЕНКО — В «МК»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МК»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
13-15 июня с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК», со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б, у почты
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета «EUROSPAR»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
15 июня с 8.00 до 18.00
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119А
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79А
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»

17 июня с 10.00 до 16.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 1/1
18 июня с 8.00 до 20.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
16 июня с 11.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», центральная аллея 
парка. Праздничная подписка на льготных условиях на 
II полугодие 2018 г. и годовая подписка на весть 2019 
г., встреча читателей с журналистами «МК». Ждем всех! 

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать 
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

В ОДНО 
КАСАНИЕ

...МАТЧ ЗОВЕТ

Тот самый колодец раздора.

В Екатеринбурге 
тоже есть деловой 
квартал.

Исаакиевский собор — узнаваемая 
достопримечательность Питера.
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Групповой этап
14 июня. Москва, «Лужники». Груп-
па А. Россия — Саудовская Аравия. 
Первый канал, 18.00 (здесь и далее 
в скобках — фактическое начало 
репортажа: 17.30)
15  и ю н я .  Е к а т е р и н б у р г, 
«Екатеринбург-Арена». Группа А. 
Египет — Уругвай. «Матч!», 17.00 
(14.45)
15 июня. Санкт-Петербург, стадион 
«Санкт-Петербург». Группа В. Марок-
ко — Иран. «Матч!», 18.00 (17.45)
15 июня. Сочи, олимпийский ста-
дион «Фишт». Группа В. Португа-
лия — Испания. Первый канал, 21.00 
(20.40)
16 июня. Казань, «Казань-Арена». 
Группа С. Франция — Австралия. 
«Матч!», 13.00 (12.45)
16 июня. Москва, «Спартак». Груп-
па D. Аргентина — Исландия. Пер-
вый канал, 16.00 (15.40)
16 июня. Саранск, «Мордовия-
Арена». Группа С. Перу — Дания. 
«Матч!», 19.00 (18.45)
16 июня. Калининград, стадион 
«Калининград». Группа D. Хорва-
тия — Нигерия. «Матч!», 21.00 
17 июня. Самара, «Самара-Арена». 
Группа Е. Коста-Рика — Сербия. 
«Матч!», 16.00 (14.45)
17 июня. Москва, «Лужники». Груп-
па F. Германия — Мексика. Первый 
канал, 18.00 (17.40)
17 июня. Ростов-на-Дону, «Ростов-
Арена». Группа Е. Бразилия — Швей-
цария. Первый канал, 21.00 (20.40) 
18 июня. Нижний Новгород, ста-
дион «Нижний Новгород». Группа F. 
Швеция — Корея. «Матч!», 15.00
18 июня. Сочи, олимпийский ста-
дион «Фишт». Группа G. Бельгия — 
Панама. «Матч!», 18.00
18 июня. Волгоград, «Волгоград-
Арена». Группа G. Тунис — Англия. 
Первый канал, 21.00
19 июня. Саранск, «Мордовия-
Арена». Группа Н. Колумбия — Япо-
ния. «Матч!», 15.00
19 июня. Москва, «Спартак». Груп-
па Н. Польша — Сенегал. «Матч!», 
18.00
19 июня. Санкт-Петербург, стадион 

«Санкт-Петербург». Группа А. Рос-
сия — Египет. «Россия 1», 21.00
20 июня. Москва, «Лужники». 
Группа В. Португалия — Марокко. 
«Матч!», 15.00
20 июня. Ростов-на-Дону, «Ростов-
Арена». Группа А. Уругвай — Саудов-
ская Аравия. «Матч!», 18.00
20 июня. Казань, «Казань-Арена». 
Группа В. Иран — Испания. Первый 
канал, 21.00
21 июня. Самара, «Самара-Арена». 
Группа С. Дания — Австралия. 
«Матч!», 16.00 (15.00)
21  и ю н я .  Е к а т е р и н б у р г, 
«Екатеринбург-Арена». Группа С. 
Франция — Перу. «Матч!», 20.00 
(18.00)
21 июня. Нижний Новгород, ста-
дион «Нижний Новгород». Группа D. 
Аргентина — Хорватия. Первый ка-
нал, 21.00
22 июня. Санкт-Петербург, ста-
дион «Санкт-Петербург». Группа Е. 
Бразилия — Коста-Рика. «Матч!», 
15.00
22 июня. Волгоград, «Волгоград-
Арена». Группа D. Нигерия — Ис-
ландия. «Матч!», 18.00
22 июня. Калининград, стадион 
«Калининград». Группа Е. Сербия — 
Швейцария. Первый канал, 20.00 
23 июня. Москва, «Спартак». Груп-
па G. Бельгия — Тунис. Первый ка-
нал, 15.00
23 июня. Ростов-на-Дону, «Ростов-
Арена». Группа F. Корея — Мексика. 
«Матч!», 18.00
23 июня. Сочи, олимпийский ста-
дион «Фишт». Группа F. Германия — 
Швеция. Первый канал, 21.00
24 июня. Нижний Новгород, ста-
дион «Нижний Новгород». Группа 
G. Англия — Панама. Первый ка-
нал, 15.00
2 4  и ю н я .  Е к а т е р и н б у р г, 
«Екатеринбург-Арена». Группа Н. 
Япония — Сенегал. «Матч!», 20.00 
(18.00)
24 июня. Казань, «Казань-Арена». 
Группа Н. Польша — Колумбия. Пер-
вый канал, 21.00
25 июня. Волгоград, «Волгоград-
Арена». Группа А. Саудовская Ара-
вия — Египет. «Матч!», 17.00

25 июня. Самара, «Самара-Арена». 
Группа А. Уругвай — Россия. Первый 
канал, 18.00 (17.00)
25 июня. Калининград, стади-
он «Калининград». Группа В. Ис-
пания — Марокко. Первый канал, 
20.00 
25 июня. Саранск, «Мордовия-
Арена». Группа В. Иран — Португа-
лия. «Матч!», 21.00
26 июня. Москва, «Лужники». Груп-
па С. Дания — Франция. Первый 
канал, 17.00 
26 июня. Сочи, олимпий-
ский стадион «Фишт». 
Группа С. Австралия — 
Перу. «Матч!», 17.00
26 и ю ня.  Санк т-
Петербург, стадион 
«Санкт-Петербург». 
Группа D. Нигерия — 
Аргентина. Первый 
канал, 21.00
26 июня. Ростов-
на-Дону, «Ростов-
Арена». Группа D. 
Исландия — Хор-
ватия. «Мат ч!», 
21.00
27 июня. Казань, 
«Казань-Арена». 
Группа F. Ко-
рея — Герма-
ния. Первый 
канал, 17.00
2 7  и ю н я . 
Екатеринбург, 
«Екатеринбург-Арена». 
Группа F. Мексика — 
Швеция. «Матч!», 19.00 
(17.00)
27 июня.  Москва, 
«Спартак». Группа Е. 
Сербия — Бразилия. 
Первый канал, 21.00
27 июня. Нижний 
Новгород, стади-
он «Нижний Новго-
род». Группа Е. 
Швейцария — 
Коста-Рика. 
«Матч!», 
21.00
2 8  и ю н я . 
Волгоград, 

«Волгоград-Арена». Группа Н. 
Япония — Польша. Первый канал, 
17.00
28 июня. Самара, «Самара-Арена». 
Группа Н. Сенегал — Колумбия. 
«Матч!», 18.00 (17.00) 
28 июня. Калининград, стадион 
«Калининград». Группа G. Англия — 
Бельгия. Первый канал, 20.00. 
28 июня. Саранск, «Мордовия-
Арена». Группа G. Панама — Тунис. 
«Матч!», 21.00

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 14.06.2018
1 USD — 63,1164; 
1 EURO — 74,1365.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Краснопольский (1933), кинорежиссер, 
сценарист, народный артист РСФСР
Пётр Лавров (1823–1900), философ, публицист, 
идеолог народничества
Пётр Лещенко (1898–1954), эстрадный певец, 
исполнитель народных и характерных танцев, 
ресторатор
Елена Сафонова (1956), актриса театра и кино, за-
служенная артистка России

Александр Сокуров (1951), кинорежиссер, сцена-
рист, народный артист России
Дональд Трамп (1946), 45-й президент США 
Эрнесто Че Гевара (1928–1967), революционер, 
государственный деятель

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 8…10°, днем в Москве 
17…19°, переменная облачность, без осадков, ветер 
ночью северный, северо-восточный, 3–8 м/с, днем 
северный, северо-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 21.14, долго-
та дня — 17.29.
П о  д а н н ы м  ИЗМИРА Н а  и  Л а б о р а т о р и и 

магнитобиологии, ожидаются небольшие геомаг-
нитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день донора крови.
День работников миграционной службы.
1783 г. — на западном берегу Южной бухты были за-
ложены первые каменные постройки города Севасто-
поля, эта дата считается днем основания города.
1898 г. — в России впервые законодательно огра-
ничен рабочий день — до 11,5 часа.
1938 г. — Бенджамин Грушкин (США) запатентовал 
хлорофилл.
1963 г. — запущен советский пилотируемый косми-
ческий корабль «Восток-5».
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Еще вопросы есть?
— А вот когда умирает черепашка, проносится у нее 
жизнь перед глазами или типа так супермедленно 
проплывает?
— Я имею в виду к свидетелю.
— К свидетелю вопросов нет, ваша честь.

— Вадик, просто забудь все, что было между нами.
— Люся, а как же твой ипотечный кредит, который я офор-
мил на себя?
— Забудь.

— Что ж, ваше резюме впечатляет. Да и при личном обще-
нии вы произвели огромное впечатление на директора.
— Это еще что, видели бы вы меня трезвым!

— Я люблю тебя.
— Спасибо!
— Я ждал другого ответа...
— Большое спасибо!

Жене уже самой надоело орать на мужа, но тут он попро-
сил ее успокоиться...
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1А
2B

1C
2D

1E
2F

1G
2H

ФИНАЛ

МАТЧ ЗА 3-Е МЕСТО

1/8 финала 1/8 финала

1/4 финала 1/4 финала

1/2 финала 1/2 финала

1B

2A

1D

2C

1F

2E

1H

2G

* И — игры, В — выигрыши, 
Н — ничьи, П — проигрыши, 
М — мячи, О — очки, 
ИМ — итоговое место в группе.

     И В Н П М О ИМ

     И В Н П М О ИМ

     И В Н П М О ИМ*
     И В Н П М О ИМ

     И В Н П М О ИМ
     И В Н П М О ИМ

     И В Н П М О ИМ
     И В Н П М О ИМ

РОССИЯ‑2018
14 июня — 15 июля. 11 городов. 
12 стадионов. 32 команды. 64 матча

Группа A

Группа B

Группа C

Группа D

Группа E

Группа F

Группа G

Группа H

Россия
Саудовская 
Аравия

Египет

Уругвай

Португалия

Испания

Марокко

Франция

Аргентина

Исландия

Хорватия

Нигерия

Бразилия

Швейцария

Коста-Рика

Сербия

Германия

Мексика

Швеция

Корея

Бельгия

Панама

Тунис

Англия

Польша

Сенегал

Колумбия

Япония

Австралия

Перу

Дания

Иран

ПЛЕЙ-ОФФ

РАСПИСАНИЕ ТВ-ТРАНСЛЯЦИЙ

главное решение, принятое 68-м 
Конгрессом ФИФА в москве, — это 
выбор хозяев чемпионата мира 
по футболу 2026 года. победила 
совместная заявка США, Канады 
и мексики. Они боролись за право 
проведения чемпионата мира с 
марокко.

Напомним, что турнир 2026 года будет пер-
вым, на котором выступят 48 сборных.

По мнению Александра Шмурнова, спортив-
ного комментатора, совместная заявка на такие 
крупные турниры — это будущее футбола:

«Я всегда удивлялся, что после Японии и 
Кореи ФИФА сказала, что мы так больше делать 
не будем. И хорошо, что все изменилось. Как 
удастся, скажем, Уругваю или Аргентине про-
вести чемпионат мира в одиночку? А вдвоем 
можно. Тем более если нужно разместить 48 
команд! Может быть, ФИФА дойдет до решения 
УЕФА проведения таких турниров на одном 
континенте. Да, три места получают хозяева, но 
среди 48 сборных — это немного. Вопрос только 
в логике, логистике и в единых стандартах. США 
и Канада в спортивном смысле — вообще одна 
страна. А Мексика — это была первая страна, 
которая уже приняла два чемпионата мира. И 

нет никаких сомнений, что она может прове-
сти подобный турнир. В Мексике футбольная 
инфраструктура развита так, как нигде в мире. 
У них на футболе построено многое. Самые 
крупные телевизионные компании, которые 
сначала научились показывать и продавать 
футбол, а уже потом стали снимать сериалы. Так 
что это оптимальный выбор. А Марокко было бы 
правильнее сейчас подать совместную заявку 
с Алжиром и Тунисом, к примеру».

 
Ульяна УРБАН.

СЕВЕРНАЯ АМЕРИКА — ХОЗЯЙКА ЧМ‑2026
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